
Ǜी अनुराग िंसह ठाकुर : सभापित महोदय, अगर scheduled commercial banks का देखȂ तो  
NPA 11.18 परसȂट से कम होकर 7.49 परसȂट हुआ है।  

Ǜी सभापित : ठीक है। Question  Hour is over. 

[Answers to Starred and Unstarred Questions (Both in English and Hindi) are 
available as Part-I to this Debate, published electronically on the Rajya Sabha website 
under the link https://rajyasabha.nic.in/Debates/OfficialDebatesDateWise ] 

FAREWELL TO THE RETIRING MEMBERS 

MR. CHAIRMAN: Hon. Members, today, we bid  farewell to four of our colleagues 
from the Union  Territory of Jammu and Kashmir, namely, Mir  Mohammad Fayaz and 
Shri Shamsher Singh  Manhas, who are retiring on 10th of February, and  Shri Ghulam 
Nabi Azad and Shri Nazir Ahmed Laway who will retire on the 15th of February, 2021.  

Hon. Members, retirement from this august House only means taking leave 
from the House and it only marks a new beginning in the service of the people of their 
respective areas and the country. As such, retirement is only a comma and not a 
break or even a full stop in the chosen path of serving the nation. The life after 
retirement from this august House offers immense opportunities to fulfill the mission of 
serving the country.  

I am sure the retiring Members are leaving the House with a sense of 
fulfillment and contentment, having discharged their responsibility to the best of 
their abilities and convictions.  

We bid farewell to the Leader of Opposition, Ghulam Nabi Azadji with a 
heavy heart. He has been a voice of sanity in the nation's public life for the last 
few decades, having made significant contribution both in the Government and in 
the Opposition. He has served as a member of this august House for as many as 
28 years and is one of the veterans of this House.  

Shri Azad has been rightly honoured with the Outstanding Parliamentarian 
Award for the year 2015.  As a Member of both the Houses of Parliament,         
Shri Azad conducted himself in an exemplary manner and has been a role model 
for the first time Members. He speaks softly, but conveys his point of view 
effectively, which should be the way.  

During the last three years as the Chairman of this august House, I have 
benefited richly from the inputs and the wise counsel of Shri Azad in resolving various 
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difficult situations. As a Chairman, I will be missing the services of Azadji.  
Mir Mohammad Fayaz, Shri Shamsher Singh  Manhas and Shri Nazir Ahmed 

Laway have also  contributed to the deliberations of the House by  raising issues of 
regional and national importance  from time to time and as Members of various 
Parliamentary Committees.  They also used to take opportunities, as and when they 
are given, to contribute to the debates about their respective States as they hail from 
a sensitive Union Territory of Jammu and Kashmir and Union Territory of Ladakh. 
They always represented the will of the people in their own way to bring to the 
attention of this august House. 

I place on record my appreciation for the courtesy, consideration and 
cooperation extended to the Chair by the retiring Members. 

I hope that the retiring Members will continue to serve the people in 
different capacities with the same zeal, enthusiasm, vigour and spirit of service 
which they have exhibited in this House. You are all coolly retiring, but not tired 
from offering public service.  So, please continue with your services in a manner that 
will really impress upon the people and add dignity and decorum to the public life in 
our country.  

As I told you, I don’t have words to express about the absence of 
 Shri Ghulam Nabi Azad.  We are already deprived, permanently, of service of two of 
our colleagues – Shrimati Sushma Swaraj and Shri Arun Jaitley.  God has been 
unkind to them.  And, now, even temporarily missing Shri Ghulam Nabi Azad from 
this House will definitely be painful for all of us.  We hope all the retiring Members, 
including Shri Ghulam Nabi, will be able to come back. 

I wish all the retiring Members good health, happiness and many more years of 
service to the nation.  Now, the hon. Prime Minister. 

Ģधान मंतर्ी (Ǜी नरेन्दर् मोदी): आदरणीय सभापित जी, आज इस सदन की शोभा बढ़ाने वाले, 
सदन मȂ जीवंतता लाने वाले और सदन के माध्यम से जन-सेवा मȂ रत ऐसे हमारे चार साथी उनका 
कायर्काल पूणर् होने के कारण नए कायर् की ओर कदम रख रहे हȅ।  Ǜीमाâ गुलाम नबी आज़ाद जी, 
Ǜीमाâ शमशेर िंसह जी, मीर मोहÇमद फ़ैयाज जी और नज़ीर अहमद जी, आप चारȗ महानुभावȗ 
को इस सदन की शोभा बढ़ाने के िलए; आपके अनुभव का, आपके ज्ञान का सदन को और देश को 
लाभ देने के िलए और अपने के्षतर् की समÎयाओं के समाधान के िलए आपने जो कुछ भी योगदान 
िकया है, उसके िलए मȅ सबसे पहले तो आपका धन्यवाद करता हँू।   

मीर मोहÇमद जी और नज़ीर अहमद जी, ये दोनȗ ऐसे साथी हȅ, सदन मȂ शायद उनकी 
तरफ बहुत कम लोगȗ का ध्यान गया होगा, लेिकन कोई भी सतर् ऐसा नहीं होगा िक जब उनके 
साथ मुझे अपने चैÇबर मȂ बठै कर अलग-अलग िवषयȗ पर सुनने का, समझने का मौका न िमला 
हो।  Even कÌमीर की भी बारीिकया,ँ जब मȅ उनके साथ बैठता था, कभी-कभी तो वे पिरवार के 
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साथ भी आते थे, वे इतने अनेक पहल ू मेरे सामने रखते थे, वह मेरे िलए भी बड़ा enlightening 
रहता था।  मȅ हमारे इन दोनȗ सािथयȗ का, जो मेरे साथ Ëयिƪगत रूप से नाता रहा और जो 
जानकािरया ँमुझे इनसे िमलती थीं, उनके िलए इनका ǭदय से आभार भी Ëयƪ करता हँू।  मुझे 
िवÌवास है िक उनकी commitment और उनकी क्षमता, ये दोनȗ देश के िलए और िवशेषकर 
जÇमू-कÌमीर के काम आएँगी; देश की एकता, देश की सुख-शािंत, वैभव को बढ़ाने मȂ काम 
आएँगी।  ऐसा मुझे पूरा िवÌवास है। इनमȂ हमारे एक साथी शमशेर िंसह जी भी हȅ।  अब तो मुझे याद 
भी नहीं है िक मȅ िकतने सालȗ से उनके साथ काम करता रहा हंू। चूिंक मȅ सगंठन की दुिनया का 
इन्सान रहा हंू और उसी के्षतर् मȂ काम करता रहा हंू, इसिलए मुझे कई वषș तक जÇमू-कÌमीर मȂ भी 
काम करने का मौका िमला। उस समय कभी एक साथी कायर्कतार् के रूप मȂ मुझे इनके साथ एक 
ही Îकूटर पर टैर्वल करने का मौका िमलता था।  इमरजȂसी के समय मȂ, बहुत छोटी आयु मȂ 
शमशेर िंसह जी जेल भी गए।  इस सदन मȂ शमशेर िंसह जी की उपिÎथित 96%  रही है, यानी जो 
दाियत्व जनता ने इनको िदया है, उसको इन्हȗने िबÊकुल शत-Ģितशत िनभाने का Ģयास िकया है। 
ये मृदुभाषी हȅ, सरल हȅ। मुझे िवÌवास है िक जÇमू-कÌमीर से िरटायर होने वाले चारȗ आदरणीय 
सदÎयȗ के िलए उनके जीवन का यह कायर्काल सबसे उǄम कायर्काल रहा होगा, क्यȗिक 
इितहास ने जो एक नई करवट बदली है, उसके वे साक्षी बने हȅ, सहयातर्ी बने हȅ।  हम सभी के 
जीवन की यह एक बहुत बड़ी घटना है।  

Ǜीमाâ गुलाम नबी जी के बारे मȂ मȅ कहना चाहंूगा, मुझे िचन्ता इस बात की है िक  
गुलाम नबी जी के बाद जो इस पद को सभंालȂगे, उनको गुलाम नबी जी से मचै करने मȂ बहुत 
िदक्कत पड़ेगी। गुलाम नबी जी अपने दल की िजतनी िचन्ता करते थे, देश और सदन की भी 
उतनी ही िचन्ता करते थे।  यह छोटी बात नहीं है, यह बहुत बड़ी बात है, वरना अपोिज़शन के 
लीडर के रूप मȂ अपना दबदबा पैदा करने का मोह िकसी को भी हो सकता है।  मȅ माननीय शरद 
पवार जी को भी इसी कैटेगरी मȂ रखता हंू, क्यȗिक ये भी सदन की और देश की िचन्ता को 
Ģाइयॉिरटी देने वाले नेता हȅ।  गुलाम नबी जी ने बखूबी इस काम को िनभाया है। मुझे याद है, इस 
कोरोना काल मȂ मȅ Äलोर लीडसर् की एक मीिंटग कर रहा था, उसी िदन गुलाम नबी जी का फोन 
मेरे पास आया। उन्हȗने कहा, मोदी जी, यह तो ठीक है िक आप यह मीिंटग कर रहे हȅ, लेिकन 
आप एक काम और कीिजए। एक बार आप सभी पाटीर् लीडसर् की मीिंटग भी जरूर बुलाइए। मुझे 
यह सुन कर बहुत अच्छा लगा िक उन्हȗने सभी पािर्टयȗ के अध्यक्षȗ के साथ बठैने का मुझे सुझाव 
िदया। गुलाम नबी जी के सुझाव पर ही मȅने उस मीिंटग को िकया था।  मुझे यह कहने मȂ खुशी है 
िक उनका इस Ģकार का सÇपकर्  जो हमसे रहा है,  इसका मूल कारण यह है िक उनको सǄा दल 
और िवपक्ष, दोनȗ तरफ का अनुभव रहा है।  28 साल का कायर्काल अपने आप मȂ बहुत बड़ी बात 
होती है।  

बहुत साल पहले की बात है, उस समय शायद अटल जी की सरकार रही होगी, मुझे ठीक 
से याद नहीं आ रहा है, लेिकन उस समय मȅ यहा ंसदन मȂ िकसी काम से आया था।  तब तक मȅ 
electoral politics मȂ नहीं था, मȅ सगंठन का काम करता था।  उस समय यहा ंलॉबी मȂ मȅ और 
गुलाम नबी जी ऐसे ही बठै कर गÃपȂ मार रहे थे, तो जैसा पतर्कारȗ का Îवभाव रहता है, वे बराबर 
नज़र लगाए हुए थे िक इन दोनȗ का मेल कैसे हो सकता है? हम दोनȗ हंसी-खुशी से बातȂ कर रहे 
थे और जैसे ही हम वहा ंसे िनकले, उन पतर्कारȗ ने हमȂ घेर िलया। उस समय गुलाम नबी जी ने 
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उन पतर्कारȗ को बहुत बिढ़या जवाब िदया और वह जवाब हम सब लोगȗ के बहुत काम आने वाला 
है। उन्हȗने कहा, भाई, देिखए, आप लोग हमȂ अखबारȗ मȂ, टीवी माध्यमȗ मȂ या पिÅलक मीिंटग्स मȂ 
लड़ते-झगड़ते देखते हȅ, लेिकन जैसा पािरवािरक वातावरण इस छत के नीचे होता है, वैसा कहीं 
नहीं होता है। हम लोगȗ मȂ आपस मȂ आत्मीयता होती है, सुख-दुख मȂ हम एक-दूसरे के साथ होते 
हȅ। यह जो िÎपिरट है, यह िÎपिरट अपने आप मȂ बहुत बड़ी बात है।  

गुलाम नबी जी के एक शौक के बारे मȂ शायद बहुत कम लोगȗ को पता होगा। जब आप 
उनके साथ बठैȂगे, तब ही उनके इस शौक को जान पाएंगे। हम लोग सरकारी बगंले मȂ रहते हȅ, तो 
बगंले की दीवारȗ और अपने सोफा सेट के आसपास ही हमारा िदमाग रहता है। लेिकन गुलाम नबी 
जी ने उस बगंले मȂ जो बगीचा बनाया है, यानी एक Ģकार से कÌमीर की घाटी की याद िदला दे, 
ऐसा बगीचा बनाया है और इस काम का गवर् भी है, व ेइसे समय भी देते हȅ, नई-नई चीज़Ȃ जोड़ते हȅ 
और हर बार जब किÇपटीशन होता है तो उनका बगंला नÇबर वन पर आता है। अपनी सरकारी 
जगह को भी िकतने Ãयार से सवंारना, यानी उन्हȗने िबÊकुल मन से इसे सभंाला है। जब आप मुख्य 
मंतर्ी थे, मȅ भी एक राज्य के मुख्य मंतर्ी के नाते काम करता था। हमारी बहुत गहरी िनकटता रही 
है, उस काल तक। शायद ही कोई ऐसी घटना िमल सकती है जबिक हम दोनȗ के बीच मȂ कोई 
सÇपकर्  सेतु न रहा हो।  

एक बार गुजरात के याितर्यȗ, क्यȗिक जÇमू-कÌमीर मȂ जाने वाले टूिरÎट्स मȂ गुजरात का 
बहुत बड़ा नÇबर रहता है, वहा ंटेरिरÎट्स ने उन पर हमला कर िदया, शायद करीब आठ लोग 
मारे गये। सबसे पहले गुलाम नबी जी का मुझे फोन आया और वह फोन िसफर्  सूचना देने का नहीं 
था। फोन पर उनके आंसू रुक नहीं रहे थे। उस समय Ǜी Ģणब मुखजीर् साहब िडफेन्स िमिनÎटर 
थे, मȅने उन्हȂ फोन िकया िक अगर फोसर् का हवाई जहाज डेड बॉडीज़ को लाने के िलए िमल जाए, 
क्यȗिक काफी रात हो गई थी, तो Ģणब मुखजीर् साहब ने कहा आप िंचता मत कीिजए, मȅ ËयवÎथा 
करता हंू। लेिकन रात मȂ िफर गुलाम नबी जी का फोन आया, वे एयरपोटर् पर थे। एयरपोटर् से 
उन्हȗने मुझे फोन िकया और जैसे अपने पिरवार के सदÎय की िंचता करते हȅ, वैसी िंचता उन्हȂ थी। 
पद, सǄा जीवन मȂ आते रहते हȅ, लेिकन उन्हȂ कैसे पचाना है, यह इनसे सीखना चािहए।  मेरे िलए 
वह बड़ा भावुक पल था।  दूसरे िदन सुबह फोन आया िक मोदी जी, सब लोग पहँुच गये?  इसिलए 
एक िमतर् के रूप मȂ गुलाम नबी आज़ाद जी का घटनाओं और अनुभवȗ के आधार पर मȅ आदर 
करता हँू।  मुझे पूरा िवÌवास है िक उनकी सौÇयता, उनकी नĦता, इस देश के िलए कुछ कर 
गुजरने की उनकी कामना, ये उनको कभी चैन से बठैने नहीं देगी।  मुझे िवÌवास है िक जो भी 
दाियत्व जहा ँभी वे सÇभालȂगे, वे जरूर value addition करȂगे, contribution करȂगे और देश उनसे 
लाभािन्वत होगा, यह मेरा पक्का िवÌवास है।   

मȅ िफर एक बार उनकी सेवाओं के िलए आदरपूवर्क धन्यवाद करता हँू।  Ëयिƪगत रूप से 
भी मेरा उनसे आगर्ह रहेगा िक मन से मत मािनए िक अब आप इस सदन मȂ नहीं हȅ, आपके िलए 
मेरे ǎार हमेशा खुले हȅ, चारȗ माननीय सदÎयȗ के िलए खुले हȅ।  आपके िवचार, आपके सुझाव - 
क्यȗिक देश मȂ यह सब बहुत जरूरी होता है,  यह अनुभव बहुत काम आता है, जो मुझे िमलता 
रहेगा, यह अपेक्षा मȅ रखता ही रहँूगा।  आपको मȅ िनवृǄ नहीं होने दँूगा।  आपको एक बार िफर से 
बहुत शुभकामनाएँ, धन्यवाद। 
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Ǜी सभापित: धन्यवाद Ģधान मंतर्ी जी।  Ǜी शरद पवार जी। 

Ǜी शरद पवार (महाराÍटर्):  सभापित महोदय, आज के िदन कई सालȗ से हमारे साथ सहयोग 
देने वाले साथी मीर मोहÇमद फ़ैयाज़, Ǜी शमशेर िंसह मन्हास, Ǜी नज़ीर अहमद लवाय और  
Ǜी गुलाम नबी आज़ाद, इन सदÎयȗ का सदन का कायर्काल समाÃत हो रहा है।  हमारे ये साथी 
जÇमू-कÌमीर से आते हȅ।  आज देश के िजस राज्य के बारे मȂ हम सब िचिन्तत हȅ, वहा ँसे यहा ँआने 
के बाद हमेशा उस के्षतर् का और साथ ही साथ भारत वषर् का िरÌता हमेशा अच्छा रहे, इस पर 
ध्यान देने वाले ये चारȗ सदÎय थे। 

गुलाम नबी आज़ाद जी के साथ काम करने का मौका मुझे कई सालȗ से िमला।  आज़ाद 
साहब basically सगंठन के आदमी थे।  राजनीित मȂ शुरुआत उन्हȗने कागेंर्स की िवचारधारा से 
जÇमू-कÌमीर मȂ युवक सगंठन बना करके की।  इनका काम देखने के बाद कागेंर्स पाटीर् ने, उस 
समय के कागेंर्स पाटीर् के जो नेतृत्व थे, उन सभी लोगȗ ने - इनके सगंठन-कौशÊय का लाभ देश 
भर मȂ िमले - इस आवÌयकता को मǈेनज़र रखते हुए उनके ऊपर इंिडयन यथू कागेंर्स के Ģेिज़डȂट 
की िजÇमेदारी दे दी थी।  हम लोग इनसे थोड़े सीिनयर थे और हम लोगȗ ने देखा िक पूरे देश के 
सभी राज्यȗ को साथ लेकर एक नई पीढ़ी को सगंिठत करने का काम इन्हȗने अच्छी तरह से िकया 
था। 

उनके जीवन मȂ 1982 एक ऐसा साल था, मुझे लगता है िक वह इन्हȂ हमेशा याद रहेगा। 
एक तो 1982 मȂ इन्हȗने शादी की और दूसरा, महाराÍटर् का एक सबसे िपछड़ा िडिÎटर्क्ट था, 
िजसका नाम वािशम है, वह 1982 मȂ कागेँस पाटीर् की तरफ से वािशम से चुनाव लड़ने के िलए खड़े 
हुए। चूिँक मȅ अपोिज़शन मȂ काम करता था, इसिलए मȅने वहा ँजाकर बताया िक कÌमीर से आए 
हुए हमारे साथी यहा ँसे चुनाव लड़ना चाहते हȅ, हम उनको यह मौका नहीं दȂगे। हम लोगȗ ने इनके 
िखलाफ कई पिÅलक मीिंटग्स लीं, मगर गुलाम नबी आज़ाद जी ने वहा ँसे चुनाव लड़ा और वे वहा ँ
से चुन कर आ गए। यह वािशम, जैसा िक मȅने कहा िक एक िपछड़ा हुआ िडिÎटर्क्ट था, मगर 
इन्हȗने वहा ँजाकर एक इलेक्शन, दो इलेक्शन, तीन इलेक्शन जीत कर वहा ँकी जनता का 
िवÌवास हािसल िकया और हमेशा िवकास के के्षतर् मȂ वािशम का चेहरा कैसे बदल सकता है, इस 
पर इन्हȗने ध्यान िदया। चाहे वहा ँके इिरगेशन Ģोजेक्ट्स हȗ, वहा ँकी खेती मȂ सुधार कैसे हो, वहा ँ
पर िशक्षा के के्षतर् मȂ जो कोई institutions काम करते थे, उनकी समÎया हल कैसे हो - इन्हȗने इन 
सभी के्षतर्ȗ मȂ हमेशा ध्यान िदया। इसिलए वािशम के नागिरक आज भी इनको हमेशा याद करते हȅ। 
जÇमू-कÌमीर से आए हुए साथी िवदभर् के वािशम जैसे िडिÎटर्क्ट मȂ वहा ँ के िवकास के बारे मȂ 
िदलचÎपी लेते हȅ, वािशम के लोग  यह कभी नहीं भलेू और वे आज भी इनको हमेशा याद करते हȅ।  

इन्हȗने वािशम के साथ-साथ पूरे िवदभर् के िवकास के िलए ध्यान देने का काम िकया। कई 
बार राज्य सरकार मȂ जो कोई हमारे िजÇमेदार लोग थे, िजनके हाथ मȂ राज की नौका थी, इन 
लोगȗ के साथ भी, जब आवÌयकता पड़ी, इन्हȗने सघंषर् करने का काम िकया, क्यȗिक िवदभर् िकसी 
के्षतर् मȂ पीछे नहीं रहना चािहए और आज की एकता के िलए इसकी बहुत आवÌयकता है - यह बात 
इन्हȗने हमेशा सामने रखी।  

जैसा िक माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने अभी कहा िक इन्हȗने कई साल यहा ँ  िबताए। मुझे 
लगता है िक ससंद मȂ शायद गुलाम नबी आज़ाद जी ऐसे एक मातर् सदÎय हȗगे, िजन्हȂ इस देश की 
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गवनर्मȂट के िजतने िडपाटर्मȂट्स, कमेटीज़ हȅ, उन सभी मȂ काम करने का मौका िमला। व ेिडफȂ स 
िमिनÎटर्ी मȂ थे, Information &  Broadcasting Ministry मȂ थे, Food and Civil supplies 
Ministry मȂ थे, होम िमिनÎटर्ी मȂ थे, पािर्लयामȂटरी अफेयसर् िमिनÎटर्ी मȂ थे, Civil Aviation मȂ थे, 
Tourism मȂ थे, Water Resources मȂ थे, Urban Development मȂ थे, Law &  Justice मȂ थे। 

11 .00 A.M. 

मुझे नहीं लगता िक इस सदन मȂ िकसी एक Ëयिƪ ने इतनी िमिनÎटर्ीज़ मȂ एक साथ काम िकया 
होगा, इन्हȗने इतनी िमिनÎटर्ीज़ मȂ काम िकया है। इसके साथ-साथ, इन्हȗने कȂ दर्ीय मंतर्ी के रूप मȂ 
भी काम िकया और हम कुछ सालȗ से देख रहे हȅ िक इन्हȗने Ģितपक्ष के नेता के रूप मȂ ससंद 
सदÎय और इस पद की गिरमा को ऊँचा करने का काम िकया है। राजनीित मȂ सघंषर् होते हȅ, मगर 
जैसे Ģधान मंतर्ी जी ने कहा िक Ëयिƪगत सरोकार िकस तरह से रखना चािहए, इन्हȗने हमेशा 
इसका एक आदशर् िदया। जब ये Parliamentary Affairs Minister थे, तब इनके िरÌते पूरे 
Opposition के साथ बड़े अच्छे रहते थे। सभी Opposition parties के िजतने नेता थे, ये उन सभी 
के साथ हमेशा एक सपंकर्  रखते थे और अगर उनकी कोई समÎया है, तो उसे जानकर हल करने 
के िलए इनका सहयोग हमेशा Opposition के सब नेताओं को िमला। Parliamentary Affairs 
Minister के नाते ये सदन के सभी सदÎयȗ का िवÌवास कमाने वाले थे। मȅ िपछले 50 साल से 
ससंदीय राजनीित मȂ हँू, चाहे राज्य मȂ हो, चाहे यहा ँहो, मगर शायद इतने उत्साह के साथ ससंद 
सदÎय की िजÇमेदारी सभंालने वाला मंतर्ी मȅने आज तक नहीं देखा। महोदय, अगले हÄते से 
इनका कायर्काल समाÃत हो रहा है, मगर मुझे इस सदन पर पूरा िवÌवास है, यह हमारी चाह भी है 
िक आज नहीं, तो कल, उिचत समय पर, शायद उस समय, जब वहा ँचुनाव आएंगे, इन्हȂ िफर 
यहा ँवापस आने का एक मौका िमलेगा और इनके अनुभव का, इनका देश के िलए जो लगाव है, 
इस लगाव का लाभ इस सदन के माध्यम से पूरे देशवािसयȗ को हमेशा िमलेगा, यही हम चाहते हȅ। 
मȅ यहा ँइससे ज्यादा समय नहीं लेना चाहता हँू। गुलाम नबी आज़ाद जी, आपने इस सदन के 
माध्यम से, जÇमू-कÌमीर के मुख्य मंतर्ी के माध्यम से, पाटीर् के सगंठन की िजÇमेदारी कंधे पर 
लेकर हमेशा समाज और देश की सेवा की, यह हम कभी नहीं भलूȂगे। इतना ही कहकर मȅ आपसे 
इजाज़त लेता हँू, नमÎकार। 

Ǜी सुखेन्दु शेखर राय (पिÌचमी बगंाल) : सर, आज जÇमू-कÌमीर से हमारे कुछ साथी इस सदन 
से िरटायर हो रहे हȅ। आदरणीय Ģधान मंतर्ी जी और शरद पवार जी ने भी इन लोगȗ के बारे मȂ 
कहा, मȅ अपनी पाटीर् की ओर से िसफर्  यही बोलना चाहता हँू, मȅ खासकर गुलाम नबी आज़ाद जी 
के बारे मȂ बोलना चाहता हँू िक आज तो मेरे मन मȂ यादȗ की बरसात हो रही है, क्यȗिक मȅ इन्हȂ 
1978-79 से पहचानता हँू, जब ये इंिडयन यथू कागेँर्स के Ģेिज़डȂट थे और मȅ Îटेट यथू कागेँर्स का 
जनरल सेकेर्टरी था। मȅ इन्हȂ बहुत सालȗ से जानता हँू। सगंठन मȂ भी और सरकार मȂ भी इनके 
योगदान, इनकी कायर्पǉित की सबने Ģशंसा की और इन्हȗने सबकी दृिÍट को आकृÍट िकया। 
अभी शरद पवार जी बता रहे थे िक इन्हȗने िकतने सारे िडपाटर्मȂट्स या िमिनÎटर्ीज़ का काम 
सभंाला था। मȅ उस िलÎट मȂ नहीं जाऊँगा, लेिकन उस जमाने मȂ 3-tier Cabinet  हुआ करती थी - 
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Cabinet Minister, the Minister of State and the Deputy Minister. इसकी शुरुआत शायद 
Deputy Minister of Law and Justice से हुई थी। उस ज़माने मȂ मȅने थोड़े िदन पहले ही वकालत 
शुरू की थी। हम इनके साथ बहुत सारी बातȗ पर चचार् करते थे और हमारे सगंठन का कोई भी 
कायर्कर्म जब Îटेट मȂ होता था, तब ये हमेशा हमारे साथ आते थे।  सर, मुझे बहुत सारी यादȂ आ 
रही हȅ, लेिकन मȅने पहले ही कहा है िक समय की पाबदंी है। 

सर, मुझे मुकेश जी के एक पुराने गाने की याद आ रही है।  उस गाने को एस.डी. बमर्न जी 
ने Îवरबǉ िकया था, शैलेन्दर् जी ने िलखा था और िफÊम 'बिंदनी' थी।  उसमȂ मुकेश जी गा रहे थे- 
"ओ जाने वाले, हो सके तो लौट के आना।"  आज हमारे यहा ँसे जो लोग इस सदन को छोड़कर 
जा रहे हȅ, यह मजबरूी है, ऐसा िनयम है, लेिकन हमारी Ģाथर्ना होगी िक उनकी पाटीर् सोच-िवचार 
करे और उनको यहा ँदोबारा आने का मौका दे, क्यȗिक मȅने खासकर, गुलाम नबी जी जैसा 
Leader of the Opposition शायद ही देखा है, तो इसिलए मेरी यही Ģाथर्ना रहेगी।  आज हमारे 
जो साथी िरटायर कर रहे हȅ, उनमȂ से कोई अगर कहीं दूसरे काम मȂ भी रहȂ, तो उनके  
कुशल-मंगल के िलए मȅ Ģाथर्ना करता हँू।  उनके पिरवार के साथ उनका योगदान बुढ़ापे मȂ ठीक 
रहे, ऐसा महसूस करते हुए और सबके कुशल-मंगल के िलए Ģाथर्ना करते हुए मȅ अपने दल 'ऑल 
इंिडया तृणमूल कागेंर्स' की ओर से और हमारी नेतर्ी ममता बनजीर् की ओर से सभी को 
शुभकामनाएँ ज्ञािपत करता हँू, धन्यवाद। 

SHRI A. NAVANEETHAKRISHNAN (Tamil Nadu): Hon. Chairman, hon. Prime 
Minister, hon. Leader of the Opposition, Ghulam Nabi Azad ji, eminent leaders and 
my colleagues, after hearing the speech of our hon. Prime Minister, I have no 
confidence to speak anything about Shri Azad.  The way in which our hon. Prime 
Minister has spoken about the good qualities of Mr. Azad is really exemplary.  Sir, it is 
a good gesture that our hon. Prime Minister, in spite of his busy schedule, spared 
time and spoke about the qualities of Shri Azad.   

Sir, when I entered into politics, in fact, I was pushed into politics by 
hon. Amma, I expressed my reluctance. At that time, Amma directed me to attend 
and hear the speeches of all the leaders.  When she directed me to interact with all 
the political leaders, she specifically mentioned the name of Shri Ghulam Nabi Azad. 
She advised me not to hesitate but to move with him and try to learn how to build our 
nation.  She told me, "Do not confine to your legal profession; it is self-centred."  At 
that point of time, I was not able to digest it but later on when I came here, 
I understood that any profession is self-centred but it is not so in case of politics.   

Sir, all the issues, be it pandemic or be it relations with China, every issue has 
been handled by our Prime Minister effectively and justice has been rendered.  That is 
called justice.  Rendering justice after adjudication is not justice.  So, Sir, justice is 
being rendered by our hon. Prime Minister and our valuable Members.   
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In one of the crisis, the water crisis, Shri Sharad Pawar educated me how to 
deal with this subject.  In all matters, I used to get calls from Azad ji but at times, 
I was a little bit nervous.  When Amma was alive, I never took any decision without 
consulting her.  Even now, I have to go by the decision of my Party high command. 
I cannot immediately respond and give reply.  So, when Azad ji used to contact me, 
at times, I expressed my difficulty.  He always appreciated my response and said, 
"You must obey the words and command of the Party and act according to the 
direction given by your political party.  It is a good habit.  You do not take any 
independent decision."   

Even now, though I am the Leader here, I do not take any independent 
decisions.  I go by the direction of the high command.  In the end, I thank the 
hon. Chairman for giving me the opportunity to express my views.   

SHRI PRASANNA ACHARYA (Odisha):  Sir, on my behalf and also on behalf of my 
party, I bid farewell and express my compliments to all the four retiring Members. 
Particularly about Ghulam Nabi ji, the hon. Prime Minister has very well described all 
aspects of his personality.  He is a politician who started his politics as Secretary of 
Block Congress Committee in Jammu and Kashmir and within no time he rose to the 
top position in the Party and became the Youth President of the Congress Party.  Sir, 
I remember one incident.  I never knew Ghulam Nabi ji personally.  During the time 
when he was the Health Minister, I happened to be the Health Minister of Odisha 
under Navin Patnaik ji.  He visited Odisha and that was the first time when I met him. 
A lot of Congress workers were gathered there.  When we met each other, he 
embraced me and I was surprised.  He behaved as if he knew me since decades. 
This surprised everybody present there.  From that day I came to know of a man, a 
politician, his ability to befriend everybody.  Sir, Kashmir may be a part of his politics 
as he is a politician from Kashmir, but I think, Kashmir is not only a part of his politics, 
Kashmir is his heart, Kashmir is his mind.  Therefore, whenever he speaks about 
Kashmir, I have seen his emotions about that place.  I hope, as everybody has 
expressed, he will continue in active politics and will continue to contribute whatever 
is possible not only for Kashmir but also for the entire nation.  With these words, Sir, 
I once again compliment all the four Members. 

SHRI TIRUCHI SIVA (Tamil Nadu):  Mr. Chairman, Sir, one of the painful moments in 
life is to speak on a farewell address, and today we are bidding farewell to four of our 
colleagues from Jammu and Kashmir, and the hon. Leader of Opposition is one 
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among them.  There can be no other words than the emotional speeches and the 
expressions which our Prime Minister made on him about his qualities.   

Sir, I know him for the past two decades as a Union Minister and now as the 
Leader of the Opposition.  During the Covid-19 Pandemic, when everyone was under 
lockdown and the whole world was segregated from the outside world, when we 
were not able to meet even our own blood relatives, we used to receive calls from two 
persons now and then enquiring about our welfare.  One is you, Sir, the 
hon. Chairman, and the other is our LoP.  We were far away and everyone was 
entangled.  But he showed his concern and was in regular contact.  Apart from that, 
as you rightly said, Sir, whenever we go near the lift, Room no. 27B is empty; we still 
miss Shri Arun Jaitley.  So also, hereafter, I am sorry to say, when I turn to my right 
side, I will miss Ghulam Nabi ji.  In that place, we can see only him.  As the Leader of 
Opposition, he was a great unifying force.  On many situations, he used to coordinate 
with all of us, used to call us to his room.  We could call him any time of the day and 
interact with him or clear any doubts.   Another good quality of him is, he would listen 
to what others say and then arrive at a consensus or a decision.  That helped us a lot 
in performing our work in this House.  The way he articulated in this House on various 
deliberations should be remembered.  He has been a role model to all the Members of 
Parliament as to how to speak on the floor of the House on different issues. 
As hon. Prime Minister rightly said, though he belongs to one party, his utmost 
concern is of the nation and the society.  Of course, I don’t think that he is retiring 
even.  He may become the Chief Minister of Jammu and Kashmir or he may come 
back to this House or he may be elevated to any other position because a bend is not 
the end of life.  This is only a bend.  To be precise, Sir, the House will be lacklustre in 
the coming days after Ghulam Nabi ji, and so also our other colleagues, after retiring. 
I wish him and all the other Members all the best in their future endeavours.  Thank 
you very much, Sir. 

SHRI K.R. SURESH REDDY (Telangana):  Sir, I rise to bid farewell to Azad sahib. 
This is how the world knows him.   In my political experience, I have noticed that there 
are very few leaders who can remember hundred people by name in every State of 
this great country and Azad sahib stands to be one of them.  His understanding of our 
country, his connect with the countrymen is great.  Today, I stand to thank him, 
especially on behalf of my leader KCR ji, for the role he played in the formation of 
Telangana which had been a long-cherished dream of our people.  When the Prime 
Minister stands up to bid farewell to the Leader of the Opposition and gets emotional, 
that clearly speaks of the bond and bonding Azad sahib has with this House, his love 
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for the legislature and his articulation.  I would like to bring to the notice of this great 
House my own experience as the Speaker of the Andhra Pradesh Assembly.  A.P.J. 
Abdul Kalam ji wanted to address the legislature.  I, as the Speaker, initiated a lecture 
by the President sahib in the Andhra Pradesh Assembly.  After the event got over, 
Azad sahib, who was then the Chief Minister of Jammu and Kashmir, immediately 
called me and congratulated me on that wonderful initiative.  It is not a normal 
practice for the President to address State Assemblies.  But that initiative was 
wonderful.  He wanted to know every detail, how the event took place and how I was 
successful in eventually calling Kalam ji to address the House there.  Well, all I can say 
is that the country should surely utilize his diplomacy and his understanding.  I am 
sure a lot of diplomatic issues which reach a stalemate will be there in the coming 
years and his leadership would probably end such stalemates.  I wish him and his 
family all the best.  I hope and pray that he continues to be in the service of our 
nation.  Thank you, Sir. 

SHRI V. VIJAYASAI REDDY (Andhra Pradesh):  Sir, on behalf of YSR Congress 
Party, I would like to extend farewell greetings to the outgoing Leader of the 
Opposition, Shri Ghulam Nabi Azad ji, and three more hon. Members of this august 
House.  I have had a limited interaction with the hon. Leader of the Opposition.  Let 
me be frank enough to say that I don't have positive opinion about the Congress Party 
because of my past experiences with the party.  In fact, after hearing the hon. Prime 
Minister about his experience with the hon. Leader of the Opposition, Shri Ghulam 
Nabi Azad, I have changed my opinion, not about the party but about Ghulam Nabi 
Azad ji.  He will also be remembered as the leader who had realization of reality. 
Realization of reality is a great thing and is contrary to the Indian National Congress. 
Sir, I am not criticizing it at this juncture.  But I am trying to appreciate his contribution 
as I have heard from other hon. Members, including the hon. Prime Minister of the 
country.  With this on behalf of my party, YSR Congress Party, I wish him luck for his 
future endeavours.  He may continue with his social work and political work and 
contribute his best to the country.  Thank you very much, Sir. 

Ģो. राम गोपाल यादव (उǄर Ģदेश): Ǜीमâ, जब-जब इस तरह के अवसर आते हȅ िक हमारे कुछ 
माननीय सदÎय िरटायर होते हȅ और मȅ बहुत लबें अरसे से देख रहा हंू िक उस िदन पूरी बात 
कहना मेरे िलए मुिÌकल हो जाता है।  आज Ģधान मंतर्ी जी ने इतना बोिझल और भावुक होकर 
भाषण िदया, िजससे इस सदन का वातावरण इतना भावुक हो गया है िक पूरी बात कहना मेरे 
िलए सभंव नहीं है।  खास तौर से आज कÌमीर के लोग िरटायर हो रहे हȅ।  वह राज्य िजतना 
खूबसूरत है, उतने ही मन से और सोच से खूबसूरत वहा ं से आने वाले Ģितिनिध थे।   
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गुलाम नबी साहब का बहुत लबंा अनुभव है।  मुझे इस सदन मȂ आए हुए बहुत लबंा समय हो गया है 
और मȅ लगातार आज़ाद साहब को देख रहा हंू।  मुझे एक िंचता जरूर है िक इनकी अनुपिÎथित मȂ 
हम देखते आए हȅ िक जब डेडलॉक होता था, तब हमेशा एक िĤज का काम आज़ाद साहब करते 
थे।  यह एक िंचता का िवषय है िक सदन मȂ जब डेडलॉक होगा, तो इनका alternative  कौन 
होगा?  माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने भी इसकी तरफ सकेंत िकया था।  ये इतने सौÇय हȅ और जब 
सदन मȂ volatile िÎथित हो, तब भी अपने को िबÊकुल शातं रखते हुए सारे नेताओं को िमलाकर 
लोगȗ को राÎते पर लाने का काम हमेशा इन्हȗने िकया।  इनके जाने से जो शून्य होगा - हमȂ लगता 
है िक जैसे अरुण जी के जाने के बाद हुआ, वैसे ही इनके यहा ं से जाने के बाद होगा।  मȅ यह 
कामना करता हंू िक ये पुन: इस सदन मȂ आएं, क्यȗिक माननीय Ģधान मंतर्ी जी, इनके जाने से यह 
सदन कुछ गरीब हो जाएगा,  ऐसा मेरा  अनुभव है।  मȅ आपके उज्ज्वल भिवÍय की कामना करता 
हंू।  आपके जो गुण हȅ, यिद मȅ उनकी चचार् करने लगंूगा, तो इमोशनल हो जाऊंगा और अपनी पूरी 
बात कह नहीं पाऊंगा।  मȅ आपके और अन्य सभी साथी, जो आज िरटायर हो रहे हȅ, उनके 
उज्ज्वल भिवÍय की कामना करते हुए हमेशा यह Ģाथर्ना करंूगा िक उनको िफर मौका िमले, नहीं 
तो िजस सÇमान के साथ, आदर के साथ वे समाज सेवा करते रहे हȅ, वैसे ही करते रहȂ।  कÌमीर, 
जो यिूनयन टेिरटरी है, अगर माननीय Ģधान मंतर्ी जी की कृपा से वह िफर राज्य बन जाए, तो वे 
वहा ंचीफ िमिनÎटर बनकर आएं,  यही मेरी कामना है।  आपका बहुत-बहुत धन्यवाद।  

Ǜी राम चन्दर् Ģसाद िंसह (िबहार): धन्यवाद, सभापित महोदय।  मȅ अपनी ओर से, अपनी पाटीर् 
की ओर से और हमारी पाटीर् के नेता माननीय नीतीश बाब ूकी ओर से आज जो हमारे कÌमीर के 
चार साथी यहा ंसे िरटायर हो रहे हȅ, उनको शुभकामनाएं देता हंू।   सर, हमारे नेता Ģितपक्ष हȅ, 
उनका नाम बहुत शानदार है।  गुलाम से शुरू होते हȅ और आज़ाद पर खत्म होते हȅ और बीच मȂ 
नबी है।  आप नबी का इितहास जानते हȅ, खासकर इÎलाम मȂ िकतना अलौिकक रहा है।  आपका 
नाम इतना सुदंर रहा है और   उसके बाद आपने जो काम िकए हȅ, िजनकी चचार् आदरणीय Ģधान 
मंतर्ी जी ने की, आदरणीय शरद पवार जी ने की, वे बहुत शानदार हȅ।  एक मुख्य मंतर्ी के रूप मȂ, 
एक केन्दर्ीय मंतर्ी के रूप मȂ, सासंद के रूप मȂ और नेता Ģितपक्ष के रूप मȂ आपने अपने दाियत्व का 
िनवर्हन िकया है, उसके िलए आप बधाई के पातर् हȅ।  माननीय Ģधान मंतर्ी जी बगीचे के बारे मȂ 
आपकी चचार् कर रहे थे।  आपको याद नहीं होगा, लेिकन मȅ आपको बताना चाहता हंू िक माननीय 
नीतीश बाब ू 22, अकबर रोड पर रहते थे।  वहा ंआपने जो आम के खूबसूरत बगीचे लगाए थे, 
उनको िदखाने के िलए बुलाया था।  मȅ उनके साथ था, उस समय मȂ मȅ उनका पी.एस. था।  उन्हȗने 
कहा िक मेरे  यहा ंबहुत सुदंर लॉन है, लेिकन इसमȂ घास उग जाती है। िबहार मȂ हम लोग उसको 
मोथा कहते हȅ। वह िनकलती नहीं है, िजससे लॉन की खूबसूरती समाÃत हो जाती है।  आपने 
उसका बहुत सुदंर उपाय बताया।  आपने बोला िक घास िनकालने की जो खुरपी होती है, वह 
नुकीली होनी चािहए और आप माली को बुलाकर समझाएंगे िक यिद वे ऐसा करȂगे, तो लॉन सुदंर 
हो जाएगा।  मȅने आपको यह इसिलए याद िदलाया िक Ģधान मंतर्ी जी कह रहे थे िक आपको 
बगीचे का शौक है, यह बहुत ही अच्छा है।  आप िजस Ģकार से बगीचा सवंारते हȅ, उसी Ģकार से 
समाज को सवारंते रहȂगे। हम आपको  farewell नहीं कहȂगे, हम आपको और सभी सािथयȗ को 
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fare-thee-well कहȂगे।  जहा ंआप जाएं, िबÊकुल अच्छे रहȂ, ÎवÎथ रहȂ और समाज की सेवा करते 
रहȂ,  बहुत-बहुत धन्यवाद।  

SHRI ELAMARAM KAREEM (Kerala):  Sir, it is a painful reality that Ghulam Nabi 
Azadji and three others from Jammu and Kashmir are retiring.  They have to retire.   
I join with all the emotions expressed by hon. Prime Minister and other leaders. 
My experience with them is of worth in my life.  I wish them all the best and expect to 
see them again in this House or the other.  A politician has no retirement.  This is also 
a part of their life.  Outside, politicians are with people every time.  So, I hope, I can 
meet them all in my political life in different stages and at different places in this 
country.   

While referring to Ghulam Nabi Azadji, particularly, as the hon. Leader of 
Opposition, he tried to unite not only Opposition parties but interacted with Ruling 
Party also for the smooth running of this House.  I have felt it and I have seen it several 
times. As the Leader of the Opposition, he led us all and gave us direction.  He gave 
us a perfect view for the smooth conduct of this House.  He always used to be a role 
model for all the Members and the people of this country. While he stands from his 
seat for speaking, I see his feet at Kanyakumari and his head over Kashmir Valley. 
Such a national leader, he is always a leader of the nation and not just a leader of the 
Congress Party.  He is very soft while speaking.  He is very soft in his behavior and 
very handsome in appearance.  I saw a roaring lion in Azadji on 5th of August, 2019, in 
this House.  It would be kept in mind all my life. I respect and I wish all the best to 
Azadji and all other Members.  Thank you, Sir.      

Ģो. मनोज कुमार झा (िबहार):  शुिकर्या सभापित महोदय।  फ़ैयाज़ भाई, नज़ीर जी, शमशेर िंसह 
मन्हास जी और गुलाम नबी आज़ाद जी, मȅ अपने दल, राÍटर्ीय जनता दल और अपनी ओर से 
तमाम िरटायिंरग सािथयȗ को शुभकामनाएं देता हंू।  मȅ महज़ दो बातȂ कहंूगा।  माननीय सभापित 
महोदय, जब आप बोल रहे थे और जब माननीय Ģधान मंतर्ी जी बोल रहे थे, हाउस मȂ पूरा सन्नाटा 
था और वह सन्नाटा इस बात की तसदीक कर रहा था िक गुलाम नबी जी, जो अब पूरी तरह 
आज़ाद भी हȅ, उन्हȗने पद से अपना कद नहीं बनाया है, उनका कद पद से इतर है।   मȅ समझता हंू 
िक ससंदीय लोकतंतर् मȂ जो सबसे महत्वपूणर् चीज़ होती है और मȅ आज जो माहौल देख रहा हंू, 
सǄा पक्ष और िवपक्ष बदल जाता है, लोगȗ की भिूमकाएं बदल जाएंगी, लेिकन लोगȗ के अंदर का 
जो िमज़ाज है, जो ममर् है, वही ससंदीय लोकतंतर् मȂ Îमरण िकया जाता है।  माननीय आज़ाद 
साहब, मȅ एक Ëयिƪगत वाकया बताना चाहता हंू।  सर, मȅ चुनकर आया था, मेरा कोई ससंदीय 
अनुभव नहीं था।  मȅ िवÌविवǏालय से सीधे यहा ंआया था।  पहले िदन मुझे पता नहीं था, कागेंर्स के 
एक सदÎय ने कहा िक वहा ंसे होते हुए यहा ंएलओपी को भी गर्ीट करना है।  मȅ हड़बड़ा सा गया 
था, लेिकन जैसे ही मȅने पहली बार सदन मȂ बोला, पहला compliment आज़ाद साहब की ओर से 
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आया था।  उन्हȗने कुछ Ëयिƪगत सलाह भी दी थी, िजस पर मȅने अमल िकया।  मȅ आज के इस 
िदन के माध्यम से अपने दल की ओर से कहना चाहता हंू िक आज़ाद साहब, आप यहा ंआएं, कहीं 
जाएं, लेिकन जो आपने हािसल कर िलया, वह आपसे कोई ले नहीं पाएगा। शुिकर्या सर,  
जय िंहद।  

Ǜी सभापित:  धन्यवाद।  Ǜी सतीश चन्दर् िमǛा जी। 

Ǜी सतीश चन्दर् िमǛा (उǄर Ģदेश): सभापित महोदय, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। आज मȅ 
अपनी बहुजन समाज पाटीर् तथा अपनी पाटीर् की मुिखया बहन मायावती जी और Ëयिƪगत रूप से 
अपनी तरफ से भी अपने चारȗ जÇमू-कÌमीर के सािथयȗ, Ǜी गुलाम नबी आज़ाद जी,  
मीर मोहÇमद फ़ैयाज जी,  Ǜी नज़ीर अहमद लवाय जी और Ǜी शमशेर िंसह मन्हास जी को, जो 
इस सदन से आज िवदा हȗगे, उनको बधाई देता हंू,  लेिकन अभी उनकी पूरी लाइफ आगे कायर् 
करने के िलए बची हुई है, िजसमȂ वे जरूर आगे कायर् करȂगे और जो उन्हȗने अभी तक राÎता 
िदखाया है, उसको िदखाने का काम करȂगे। मȅ उनको बधाई देता हंू िक उन्हȗने िजस तरीके से 
सदन मȂ कायर्वाही के दौरान, चाहे व ेसǄा पक्ष मȂ रहे, चाहे व ेिवपक्ष मȂ रहे - मुझे लगभग 17 वषर् 
इस सदन मȂ हो रहे हȅ, उनको मȅने दोनȗ तरफ से देखा है। मȅने उनको उस समय भी देखा है जब 
हम लोग यहा ंपर बहुत agitated थे, हमारे 16-17 सदÎय थे और हाउस नहीं चल पाया था, हाउस  
adjourn हो गया था क्यȗिक एस.सी./एस.टी. का Special Component Plan का जो पैसा था, 
वह  divert हो गया था। उस समय यहा ंपर 2010 मȂ एिशयन गेÇस हो रहे थे और वह पैसा खेल मȂ 
लगा िदया गया था।  उस समय आप मंतर्ी थे, आप सǄा पक्ष मȂ थे, आपने बाहर हमȂ रोका और कहा 
िक इससे काम नहीं चलेगा। इस तरीके का काम िकया जाए िजससे कुछ फायदा हो और जो 
आपका agitation है, वह खत्म हो और उन लोगȗ का भला भी हो। उन्हȗने कहा िक हम हाउस मȂ 
इसके सबंधं मȂ एक बयान िदलवा देते हȅ, जो िक  record मȂ आएगा और जो पैसा divert हुआ है, 
वह पैसा वापस उसमȂ इÎतेमाल हो सकेगा।  उसके बाद उन्हȗने ऐसा िकया और िफर हाउस चला। 
मुझे यह वाकया आज भी याद है। उनकी िजतनी भी meetings हुई हȅ, चाहे वे अपोिज़शन मȂ रहे हȅ 
तब भी यहा ंपर कोई agitation हुआ या और कोई मसला हुआ, उनका फोन मीिंटग के िलए सबसे 
पहले आ जाता था। हम लोग बहुत agitated होकर इनके कमरे मȂ जाते थे िक हम लोग ऐसा 
करना चाहते हȅ, ऐसा नहीं करना चाहते हȅ, तो वे सभी की बातȂ सुनने के बाद एक कप चाय 
िपलाकर और िबÎकुट िखलाकर बहुत आसानी से बहुत सरल भाषा से, हम लोगȗ को समझाने का 
काम करते थे और हम लोग अपनी बात वहीं पर खत्म कर देते थे। जो तरीका वे बताते थे, जो 
इनकी आवाज़ है, जो इनका बात करने का तरीका है, वह हमȂ हमेशा याद िदलाता रहता है - 
लखनऊ की जो भाषा है, जो हमारे यहा ंकी नफ़ासत और नज़ाकत वाली भाषा है, वह हमेशा 
इनकी भाषा मȂ नज़र आती रही है।  

आज माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने जो आपके बारे मȂ  experience बताया है, जो बातȂ आपके 
बारे मȂ कही हȅ, उनके बाद कुछ भी जोड़ पाना बहुत ही मुिÌकल है।  आज सुबह ही हमने अपनी 
नेता को, बहन मायावती जी को बताया िक आज़ाद जी िरटायर हो रहे हȅ, तो उन्हȗने कहा िक 
कोई गलतफहमी है, आप इसे चैक कर लो। आज़ाद जी िरटायर नहीं हो सकते, आपको कोई 
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गलतफहमी है।  मȅने िफर से उनको दोबारा कहा िक आज उनके फेयरवेल की बात हो रही है, तो 
उन्हȗने कहा िक उनका यह फेयरवेल अभी के िलए होगा। िफर भी वे िजस पाटीर् मȂ हȅ, जहा ंभी हȅ, 
फेयरवेल करना चाहते हȅ, तो पाटीर् का ही फेयरवेल हो सकता है, लेिकन उनका फेयरवेल नहीं 
होगा। इसिलए उनको इस बात को ध्यान मȂ रखना पड़ेगा और गुलाम नबी आज़ाद जी को खोना 
और  छोड़ना इतना आसान नहीं रहेगा। इन बातȗ के साथ ही, मȅ पुन: Ǜी अरुण जेटली जी को 
ध्यान मȂ रखते हुए िक Ǜी अरुण जेटली जी भी इसी सीट पर बठैते थे और उधर भी बठेै थे,  िजस 
सीट पर आप बठेै हȅ - वह बात दूसरी है िक हमारा उनके साथ मȂ professional भी और Ëयिƪगत 
भी दोÎताना था, परन्तु व ेइसको इस हाउस से अलग रखते थे। जब हम अपोिज़शन मȂ, इस साइड 
मȂ थे और जब वे सǄा पक्ष मȂ थे, तो उन्हȗने हमेशा िवरोध जताया, लेिकन बाहर चलकर हमसे 
हमेशा दूसरे तरीके से बातचीत की और जब यहा ंपर बठेै तो हमेशा हमȂ सलाह दी, वही काम 
गुलाम नबी आज़ाद जी ने हमेशा िकया है। मȅ िफर से अपनी पाटीर् की तरफ से और अपनी तरफ से, 
Ëयिƪगत रूप से  यह उÇमीद करता हंू िक आप बहुत जÊदी दोबारा यहीं पर िमलȂगे और इसी सीट 
पर िमलȂगे। अब मȅ अपनी बात को समाÃत करता हंू और आपको बधाई देता हंू।   

Ǜी संजय राउत (महाराÍटर्): धन्यवाद चेयरमनै साहब, हम सभी को कभी न कभी यहा ंसे िरटायर 
होना है। आज हमारे चार साथी जो जÇमू-कÌमीर से हȅ - मीर मोहÇमद फ़ैयाज,  Ǜी शमशेर िंसह 
मन्हास, Ǜी नज़ीर अहमद लवाय  और हमारे Ǜी गुलाम नबी आज़ाद साहब - वे िरटायर हो रहे हȅ। 
ये सभी जÇमू-कÌमीर से हȅ, जो एक ऐसा राज्य है, जो हमारे िदल मȂ राज करता आया है।  
 जो हमारे साथी हȅ - नज़ीर भाई और मीर मोहÇमद जी, मȅ इनके बारे मȂ बताना चाहता हंू िक इतने 
सालȗ मȂ ये जब भी िमलते थे, तो हमेशा कÌमीर की समÎयाओं के बारे मȂ, वहा ँके युवाओं के बारे मȂ 
बात करते थे और हमȂ हमेशा िनमंतर्ण देते थे िक आप कÌमीर मȂ आइए और खुद देिखए िक िÎथित 
क्या है। हम भी कहते थे िक हम जरूर आएंगे। जब से हमारे गृह मंतर्ी जी ने धारा - 370 हटा दी है, 
तब से मȅ उनसे कहता था िक अब तो हमȂ कÌमीर मȂ िÎथित देखने के िलए आना ही पड़ेगा। आज 
आप लोग िरटायर हो रहे हȅ। आज हमारे Leader of Opposition, Ǜी गुलाम नबी आज़ाद के बारे 
मȂ कहा गया है। सतीश जी, जैसे आपने कहा, तो मुझे भी िवÌवास नहीं हुआ िक आज आज़ाद 
साहब िरटायर हो रहे हȅ। आज़ाद साहब ऐसे Ëयिƪ हȅ, व ेतो कÌमीर के िबन काटें के गुलाब हȅ। 
उनकी सÆयता, उनकी नĦता हमारे िलए हमेशा मागर्दशर्क रही है। आज Ģधान मंतर्ी जी ने आज़ाद 
साहब के बारे मȂ जो बातȂ कहीं, उन्हȂ कहते-कहते खुद Ģधान मंतर्ी जी भावुक हो गए। आज उनकी 
आंखȗ मȂ आँसू आए, एक ऐसे Ëयिƪ के िलए, जो यहा ँबठैा है। उनकी बात सुनकर कुछ समय तक 
हम भी भावुक हो गए। एक ऐसा Ëयिƪ, िजसके साथ हम इतने सालȗ तक काम करते रहे, िजसका 
मागर्दशर्न लेते रहे, वह आज इस सदन से हमȂ छोड़कर जा रहा है। हमȂ िवÌवास है िक  उनके िबना 
यह सदन सूना-सूना लगेगा। ये तो महिफ़ल के आदमी हȅ, गुलाम नबी आज़ाद जी जÊदी ही इस 
महिफ़ल मȂ, इस चमन मȂ लौटकर आ जाएंगे, ऐसा मुझे पूरा िवÌवास है।  

सभापित महोदय, आज़ाद साहब ने इस देश की राजनीित का एक ऐसा दौर देखा है, िक 
उन्हȗने इंिदरा जी से लेकर मोदी जी तक का बहुत बड़ा कालखंड देखा है। मȅ यह कहंूगा िक अब 
आपको जो समय िमलेगा, आप उसमȂ एक आत्मकथा िलख लीिजए - "इंिदरा जी से मोदी जी 
तक" । आपने जो देखा है, जो अनुभव िलया है, वह बहुत कम लोगȗ ने इस देश की राजनीित मȂ 

108 [RAJYA SABHA]



नज़दीक से देखा है। उस वƪ, 1975 मȂ कÌमीर से एक युवा कायर्कतार् िदÊली  आता है।  क्या 
आपको मालमू है िक उस समय िदÊली की िÎथित क्या थी? बड़े-बड़े बादशाह, बड़े-बड़े 
राजनीितज्ञ, महाराजा, महारानी यहा ँिंसहासन पर बठेै थे और उस वƪ आप जैसे युवा यहा ँकाम 
कर रहे थे। आप गावँ से आए थे और अपनी मेहनत एवं सघंषर् से आज आप िजस मुक़ाम पर पहंुच 
गए हȅ, यह हमारे िलए भी एक गवर् की बात है, Îवािभमान की बात है। आज़ाद साहब, मुझे लगता है 
िक आप कभी िरटायर नहीं हȗगे।  

सभापित महोदय, महाराÍटर् से उनका बहुत पुराना िरÌता है। ये महाराÍटर् से भी चुनकर 
पहंुचे हȅ। जैसा िक पवार साहब ने कहा िक ये वािशम, िवदभर् से चुनकर आए थे, जो िक एक बहुत 
ही िपछड़ा हुआ िडिÎटर्क्ट है। अगर आप आज भी िवदभर् जाएगें तो आज़ाद साहब को चाहने वाली 
उस वƪ की एक जेनरेशन आज भी है। अगर आप कभी आज़ाद साहब से सामने िमले हȗ, जैसे 
हमारे जैसे लोग हȅ, तो वे थोड़ी-बहुत मराठी भी बोलते हȅ, जो उन्हȗने उस वƪ सीख ली थी, जैसे 
"काय", "कसाकाया हे" आिद, वे ऐसे बात करते आए हȅ। जैसे मोदी जी भी कभी-कभी मराठी मȂ 
बात करते हȅ, क्यȗिक उनका महाराÍटर् से िरÌता रहा है, वैसे ही आज़ाद साहब हȅ। जब भी हम जैसे 
लोग उनके सामने आते हȅ, तो वे दो शÅद या दो वाक्य मराठी मȂ बोलȂगे ही बोलȂगे। ये जहा ँगए हȅ, 
वहा ँउस Îटेट से, उन लोगȗ से इनका िरÌता कायम रहा है। आज़ाद साहब, आपकी कागेंर्स पाटीर् 
मȂ नेता बहुत हȅ, आपकी पाटीर् मȂ नेताओं की कमी नहीं है, लेिकन पूरा देश िजनको जानता है, 
पहचानता है, ऐसे गुलाम नबी आज़ाद जैसे बहुत कम लोग हȅ। हमने बहुत नज़दीकी से देखा है िक 
आपने पूरे देश को साथ लेकर काम िकए हȅ। मȅ आज आपको फेयरवेल नहीं दंूगा, बिÊक मȅ आपके 
यहा ँआने तक आपका इतंज़ार करता रहंूगा और मुझे िवÌवास है िक आप जरूर आएंगे। मȅ एक 
बार िफर आपको शुभकामनाएं देता हंू।  

Ǜी सभापित : िमतर्ो, जो लोग यहा ँपर बोलने की इच्छा Ëयƪ कर रहे हȅ, मȅ समय को ध्यान मȂ 
रखते हुए उनको एक-एक िमनट बोलने की परिमशन दंूगा। कागेंर्स पाटीर् की ओर से आनन्द शमार् 
जी बोलȂगे। उनके बाद आज़ाद जी िरÎपासँ भी देना चाहते हȅ, इसिलए कृपया सभी लोग समय का 
थोड़ा ध्यान रिखए और समय सीमा का पालन कीिजए। रामदास अठावले जी, आप बोिलए।  

सामािजक न्याय और अिधकािरता मंतर्ालय मȂ राज्य मंतर्ी (Ǜी रामदास अठावले) : सभापित 
महोदय:              

"राज्य सभा छोड़ कर जा रहे गुलाम नबी, 
हम िमलते रहȂगे आपको कभी-कभी। 

आपका नाम है गुलाम 
इसिलए मȅ करता हँू आपको सलाम। 

आपका नाम है गुलाम, लेिकन आप हमेशा रहे आज़ाद 
आप हम सभी को रहȂगे याद। 

15 अगÎत को भारत हुआ आज़ाद 
लेिकन राज्य सभा से आप आज हो रहे आज़ाद। 

आप हमेशा रहो आज़ाद 
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हम रहȂगे आपके साथ, यह अन्दर की है बात। 
मोदी जी जÇमू-कÌमीर का मजबतू करȂगे हाथ 

और आपका देते रहȂगे साथ।" 

आपका Îवभाव बहुत अच्छा है, आप आदमी बहुत बड़े िदल के हȅ।  आपको दोबारा इस 
हाउस मȂ आना चािहए।  अगर कागेंर्स पाटीर् आपको यहा ँनहीं लाती है, तो हम लाने के िलए तैयार 
हȅ।  यहा ँआने मȂ कोई तकलीफ नहीं है।  मȅ भी उधर था, मȅ इधर आ गया, तो आपको क्या तकलीफ 
है?  इसिलए ठीक बात है, आपको दोबारा हाउस मȂ आना चािहए, यही हमारी अपेक्षा है, उÇमीद है 
और इस हाउस को आपकी जरूरत है, इतना ही मȅ बताना चाहता हँू।  मȅ अपनी RPI की तरफ से 
आपको हािर्दक धन्यवाद देता हँू। 

SHRI ABDUL WAHAB (Kerala):  Thank you, Sir, for giving me an opportunity to bid 
farewell, -- not farewell, I should say, a temporarily farewell -- to Azadji.  I met Azadji 
in 90s regarding the expansion of Calicut Airport.  And, we will remember him for the 
Cochin Airport and Calicut Airport.  Everybody including Pradhan Mantriji talked about 
Azadji and my party, Indian Union Muslim League, my leader, Sayed Hyderali Shihab 
Thangal and myself, we all endorse that.  I will not take much time of the House.  I 
agree with all that has been said about him.  Normally, we all acknowledge a person's 
services after death but, in front of him, we are all acknowledging his works and his 
contributions.  I am here since 2004 and I think this is the first time for me that such a 
thing is happening where Pradhan Mantriji and all others are also acknowledging his 
contribution.  I would like to thank Azadji for his wonderful leadership. 

Ǜी सुशील कुमार गुǔा (राÍटर्ीय राजधानी के्षतर्, िदÊली): सभापित महोदय, आज हम इस हाउस 
से माननीय गुलाम नबी आज़ाद जी और बाकी तीनȗ सािथयȗ का िवदाई समारोह कर रहे हȅ।  
माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने उनके साथ Ëयिƪगत क्षणȗ के experience share िकए।  मȅ खुद इस 
हाउस मȂ िबÊकुल नया था।  हमेशा parents की तरफ इन्हȗने मुझे guide िकया और इनका पूरा 
मागर्दशर्न मुझे िमला।  पूरे हाउस के अन्दर न केवल अपोिज़शन, अिपतु सǄा पक्ष की तरफ से भी 
इनको हमेशा आदर की नजर से देखा   गया।  मȅने इनके चेहरे पर कभी गुÎसा नहीं देखा, हमेशा 
मुÎकराहट ही देखी।  जÇमू-कÌमीर से लेकर कन्याकुमारी तक और देश के हर मंतर्ालय के अन्दर 
आपका जो experience है, मȅ समझता हँू िक हमेशा उसका लाभ इस हाउस के लोगȗ को िमला है।  

मȅ अपनी पाटीर् की तरफ से और अपने नेता, Ǜी अरिवन्द केजरीवाल जी की तरफ से 
आपके सुखद भिवÍय की कामना करता हँू और Ģभ ुसे Ģाथर्ना करता हँू िक हमेशा देश के लोगȗ को 
आपका आशीवार्द िमलता रहे।  जय िहन्द। 

SHRI BINOY VISWAM (Kerala):  Sir, Ghulam Nabi Azadji, Mir Mohammad Fayazji, 
Nazir Ahmed Lawayji and Shamsher Singh Manhasji, four friends from 
Jammu &  Kashmir are taking farewell today from this House. Sir, much has been 
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done now. There is no chance of replacement for them from that State because that 
State no more exists. Sir, this is a moment to express our love, affection, gratitude 
and higher regards for a big leader like Ghulam Nabi Azadji. I, as a small student, first 
heard his name in 80s, when he was the President of Youth Congress. But, my first 
opportunity to talk with him occured only in 2018, when I came here as a Member of 
Parliament. But on the first day itself, he impressed me because he behaved as if he 
knows me for a long time. Sir, I represent a small party, but, I believe that it is a great 
party and with that acceptance of Communist Party’s greatness, he regarded me 
always. On many occasions, we differed with him on approaches and politics. But all 
differences melted down when he spoke with us with a magical ray of hope. 
Sir, I would like to say one more thing. Tears are really great. When I saw tears in the 
eyes of hon. Prime Minister, I felt for the first time to meet him once as a human being 
in his chamber. Till this day, I thought to meet him only as a Prime Minister. But as a 
Communist, today I felt that I should meet him once as a human being. I believe that 
those tears of today’s are most important and significant thing, and based on that 
feeling, I bid farewell to Ghulam Nabi Azadji and all the four friends, and wish them all 
the best. 

SHRI G.K. VASAN (Tamil Nadu): Sir, my respects to all the Members who are retiring 
today. Ghulam Nabiji is the most respected leader in the country who is known from 
Kashmir to Kanyakumari. He has been an all-weather leader who has adjusted 
himself to the governance and politics for the interest of the nation and the people. He 
is respected by one and all, apart from party lines and political lines in the country. 
I wish him all the best and good health. I wish all the Members a bright future, and 
I pray to God that Ghulam Nabiji should again do high politics from this august House. 
Thank you, Sir.  

Ǜी आनन्द शमार् (िहमाचल Ģदेश): माननीय सभापित महोदय,....(Ëयवधान) 

कई माननीय सदÎय : सर, आपका माइक काम नहीं कर रहा है।....(Ëयवधान)… 

Ǜी सभापित : आनन्द शमार् जी, आप माइक मȂ बोिलए। 

एक माननीय सदÎय : आप पीछे आकर इस माइक से बोिलए। 

Ǜी सभापित : आप केवल माइक के िलए ही पीछे जाइएगा।....(Ëयवधान)… 
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Ǜी आनन्द शमार्: माननीय सभापित महोदय, मȅ ǭदय से आपका आभार Ëयƪ करता हंू िक आपने 
मुझे भारतीय राÍटर्ीय कागेंर्स की तरफ से इस िवदाई समारोह मȂ अपनी और अपने दल की बात 
कहने का अवसर िदया।  हमारे चार साथी आज इस सदन से जा रहे हȅ, मीर मोहÇमद फ़ैयाज जी, 
Ǜी शमशेर िंसह मन्हास जी, Ǜी नज़ीर अहमद लवाय जी और नेता Ģितपक्ष, Ǜी गुलाम नबी 
आज़ाद जी। यह बड़ा भावुक क्षण है, क्यȗिक आज हम वे लÇहे याद कर रहे हȅ, वे साल याद कर 
रहे हȅ, जब गुलाम नबी आज़ाद साहब ने इस देश की िख़दमत के िलए, जन-सेवा के िलए अपना 
समय िदया था। मȅ समझता हंू, जो भावनाएं माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने, माननीय शरद पवार जी ने 
और माननीय रेƿी जी ने Ëयƪ की हȅ, मेरी भी वही भावनाए ंहȅ। सगंठन मȂ और ससंद मȂ इनका एक 
लÇबा अनुभव रहा है, िजससे पूरे देश की जानकारी इन्हȂ ĢाÃत है। िहन्दुÎतान एक बहुत बड़ा देश 
है, इसकी िविवधता है, इसकी िवशालता के साथ-साथ बड़ी चुनौितया ंभी रहती हȅ - मȅ कहंू तो 
उनका आकार भी उतना ही बड़ा होता है। परंतु जैसा कहा गया िक िकतने मंतर्ालयȗ का अनुभव - 
शायद दोनȗ सदनȗ मȂ कोई ऐसा Ëयिƪ नहीं है, कोई पुराना मंतर्ी नहीं है, िजसे इतना लÇबा अनुभव 
ससंद, ससंदीय Ģणाली, शासन और Ģशासन का रहा हो। लेिकन मȅ कह सकता हंू िक कोई भी 
नहीं है, िजसको इतना गहरा अनुभव ससंद की Ģणाली का हो, परÇपराओं का हो। ससंद कैसे 
चलती है, कैसे सǄा पक्ष मȂ रहकर Ģितपक्ष से सÇबन्ध बनाना है, कैसे दलȗ की लकीरȗ से ऊपर 
उठकर देश की बात को सोचना है और Ģितपक्ष के नेता के रूप मȂ भी उनका वही Ëयवहार रहा। 
क्यȗ यह इतना सÇमान गुलाम नबी आज़ाद साहब का है? उसका एक कारण है, जो सोचना 
जरूरी है, क्यȗिक मेरा इनके साथ सगंठन, सरकार और सदन मȂ लÇबा साथ रहा है, दोनȗ तरफ 
का - जब हम वहा ंबठैते थे और अब उनके साथ यहा ंबठेै हȅ। सोती गावं, भदरवाह से एक Ëयिƪ, 
एक नौजवान चलकर यहा ंआए और पहचान िदÊली मȂ हो और पहचान करने वाले भी कौन - उस 
समय का नेतृत्व, Ǜीमती इिन्दरा गाधंी और दूसरे लोग थे और उसके बाद िनरन्तरता रही। जैसा 
शरद पवार जी ने कहा िक उन्हȂ महाराÍटर् ने भी Îवीकार िकया, राÍटर् ने भी Îवीकार िकया। सगंठन 
के अंदर कागेंर्स मȂ कोई नहीं, जो हर राज्य के महामंतर्ी रहे हȗ, चाहे केरल हो, चाहे तिमलनाडु 
हो, चाहे महाराÍटर् हो, चाहे उǄर Ģदेश हो और िजस राज्य से मȅ आता हंू, उǄर-पूवर् हो, एक 
Ëयिƪ है, जो पूरे िहन्दुÎतान के एक-एक राज्य के सगंठन का Ģभारी रहा है, वे गुलाम नबी 
आज़ाद हȅ, दूसरा नहीं है। उसका कारण मȅ आपको बताता हंू - वे मेहनतकश हȅ, ईमानदारी से 
काम करते हȅ, जो िजÇमेवारी दी जाती है, उसे िनभाते हȅ, ÎपÍटवादी हȅ, इनमȂ शालीनता है, 
िवनĦता है और ये Ëयावहािरक बातȗ को समझते हȅ िक िकस तरह से सािथयȗ को और साथ काम 
करने वालȗ को सÇमान िदया जाता है।  

माननीय सभापित महोदय, मȅ आज एक चीज़ सदन मȂ रखना जरूरी समझता हंू, क्यȗिक 
सगंठन मȂ एक सÇबन्ध ऐसा है, जो िकसी दूसरे का नहीं होगा। मȅ जब िहमाचल Ģदेश का अध्यक्ष 
था, तो ये यहा ंपर महामंतर्ी थे और ये भारतीय युवक कागेंर्स के अध्यक्ष हुए तो मȅने महामंतर्ी बनकर 
साथ मȂ काम िकया। मȅ समझता हंू िक यह भी एक बड़ी खुशी की बात है, इिǄफाक भी है, जब ये 
िवपक्ष के नेता बने, तो मȅ उप नेता के रूप मȂ काम करता रहा। मȅ इस बात को कहना चाहंूगा िक 
कोई िदन, कोई समय ऐसा नहीं आया िक जब कोई समÎया सदन के सÇबन्ध मȂ आई हो, सगंठन 
और देश के बारे मȂ, जब मȅने इनसे कोई अच्छी बात नहीं सीखी। इन्हȗने हमेशा एक चीज़ कही िक 
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देखो आनन्द, - यह पुरानी बात है िक यहा ंअलग-अलग दल और अलग-अलग िवचारधाराएं हȅ, 
लेिकन हममȂ यह क्षमता होनी जरूरी है िक सबको साथ कैसे लेकर चलȂ और िवचारधारा के िवरोध 
को कभी Ëयिƪगत नहीं बनाना चािहए, पारÎपिरक रूप से उसमȂ कभी कड़वाहट नहीं आनी 
चािहए। उसे इन्हȗने बखूबी िनभाया और कारण यह है िक ये उस समय के हȅ, - जो सगंठन से आए 
हुए लोग हȅ, वे उसको समझते हȅ - जो मेहनत करके, अनुभव लेकर आते हȅ, यह मूिर्त बनाने मȂ 
बहुत समय लगता है। कभी ऐसा समय भी होता है िक जब अचानक एकदम से कई सीढ़ी ऊपर 
जाने की बात होती है। ये पैदल चलकर, एक-एक सीढ़ी चढ़कर वहा ंतक पहंुचे हȅ, जहा ंआज 
िवराजमान हȅ।  

महोदय, सारे सदन की यह भावना है और मȅ भी उससे अपने आपको जोड़ता हंू - हम यह 
उÇमीद करते हȅ िक देश की सेवा के िलए इनका अनुभव बेशकीमती है और इनकी सेवा िमलती 
रहेगी। जब भी जÇमू-कÌमीर मȂ चुनाव होगा, मुझे कोई शक नहीं है िक गुलाम नबी आज़ाद साहब 
के बारे मȂ हम यह सोच भी नहीं सकते िक वहा ंके चुनाव मȂ इनकी महत्वपूणर् भिूमका नहीं होगी 
और देश की सेवा के िलए इनकी सेवाए ंहमेशा देश को िमलती रहȂगी, धन्यवाद।  

Ǜी सभापित: धन्यवाद आनन्द जी। Now, retiring Members.  Ǜी नज़ीर अहमद लवाय।  कृपया 
सकें्षप मȂ बोिलए।  

Ǜी नज़ीर अहमद लवाय (जÇमू-कÌमीर): मोहतरम-उल-मक़ाम चेयरमनै साहब, आज इस 
सदन मȂ अपनी 6 साला मुǈत पूरी करने पर मुझे बोलने का मौका िमला है।  2015 मȂ जब मȅ इस 
सदन का िहÎसा बना, उस वƪ मेरे लीडर मोहतरम मुÄती मोहÇमद सईद हयात थे, लेिकन आज 
वे हमारे बीच मȂ नहीं हȅ।  उस वƪ हमारी िरयासत जÇमू-कÌमीर िकसी और मुक़ाम पर थी और 
आजकल िकसी और मुक़ाम पर है।  सर, डा. मोहÇमद इक़बाल ने जÇमू-कÌमीर के मुतािÊलक़ जो  
कहा है, वह मुझे याद है िक: 

"परबत वो सबसे ऊँचा, हमसाया आसमा ँका 
वो सतंरी हमारा, वो पासबा ँहमारा। 

गुलशन है िजनके दम से, रÌक-ए- िजना ँहमारा, 
वो सतंरी हमारा, वो पासबा ँहमारा।" 

मȅने अपने तमाम लीडरȗ की बातȂ सुनीं।  राहत इदंौरी की एक गज़ल है, वह मȅ कहना 
चाहता हँू: 

" िकसने दÎतक दी, ये िदल पर कौन है 
आप तो अन्दर हȅ, बाहर कौन है?" 

मȅने इस सदन मȂ 6 साल गुज़ारे और इन 6 सालȗ मȂ मȅने जो देखा - जैसे हमारे मोहतरम-
उल-मक़ाम वज़ीरे-आज़म ने कहा, जब मȅ पहले यहा ँनहीं आया था, यहा ँपहली बार आया, तो 
मेरी जो जान-पहचान थी, वह िसफर्  जÇमू-कÌमीर मȂ थी, खास कर कÌमीर मȂ िसमटी हुई थी।  
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लेिकन जब मȅ यहा ँआया, यहा ँमुÄती साहब की वजह से भेजा गया, तो मȅने हरेक Îटेट का दौरा 
िकया और आज अÊलाह ताला के फज़लोकरम से िहन्दुÎतान के हरेक Îटेट मȂ मेरे दोÎत रहते हȅ, 
मेरी बहनȂ रहती हȅ, मेरे भाई रहते हȅ और इस देश के साथ मेरा एक िरÌता बढ़ गया है।  इस देश 
को िजतना मज़ब ूत िकया जाए और मेरे से भी जहा ँमुमिकन होगा, इंशाअÊलाह-ओ-ताला मरते 
दम तक रहँूगा।  मुझे एक शेर याद है, जब हमारे भाई बॉडर्र पर शहीद होते हȅ, तो वे कहते हȅ: 

"कर चले हम िफदा जान-ओ-तन सािथयो, 
अब तुÇहारे हवाले वतन सािथयो।" 

जहा ँतक हमारा िसÎटम है, आज 27 साल के बाद यह सदन खाली हो रहा है और मȅ अब 
यही कहँूगा- "अब तुÇहारे हवाले यह जÇमू-कÌमीर सािथयो।"  

सर, िजस वािदये गुलपोश मȂ मȅ रहता हँू, वहा ँ6 सालȗ मȂ बहुत सी तÅदीिलया ँरोनुमा ंहुईं।  
मुझे इस सदन मȂ बहुत सी शिख्सयतȗ, िसयासी रहनुमाओं से िमलने का मौका िमला।  हमारे जो 
अज़ीम लीडर थे, जो हमसे िबछड़े हȅ, वे जेटली साहब थे, िजनको मȅ घर से जानता हँू, िजनको मȅ 
जÇमू से जानता हँू।  मȅ पोिलिटकल फैिमली से ताÊलुक रखता हँू।  आज मȅ इस सदन को बताना 
चाहता हँू िक जब मेरे बच्चे छोटे थे, हमारे जÇमू-कÌमीर के जो हालात हȅ, मȅने अपने घर मȂ कभी 
भी अपने बच्चȗ को नहीं देखा।  जब मȅने अपनी बेटी की शादी की, उस वƪ उसको पता चला िक 
मेरा बाप आज पहली बार घर मȂ है।  जैसे हमारे Ģाइम िमिनÎटर साहब ने कहा िक गुजरात मȂ क्या 
हुआ, हमारे घर का एक-एक आदमी िविक्टम बन गया।  आज इस ससंद मȂ मȅ बताना चाहता हँू िक 
हमारा जÇमू-कÌमीर िजस दलदल मȂ फँसा हुआ है, इस जÇमू-कÌमीर के िलए आप लोगȗ को कुछ 
न कुछ करना है, उसको मरहम लगाना है, उसको adopt करना है, हमारे बच्चȗ को adopt 
करना है।  हमने यहा ँतक़रीरȂ सुनी, कभी तेज़तरार्र तक़रीरȂ सुनीं और ख़ामोश जवाब सुने, तो 
कभी ख़ामोश तकरीर सुनी, लेिकन उसके जवाब तÊख़ हुए।  मुझे ज़ाती तौर पर कहना है िक 
जÇमू-कÌमीर मȂ हमने बहुत कुछ खोया है, लेिकन साथ-साथ यहा ँआकर हमने बहुत कुछ पाया 
भी है।  मेरी Ģधान मंतर्ी जी से और गृह मंतर्ी जी से गुज़ािरश है िक हमारे जÇमू-कÌमीर मȂ जो पढ़े-
िलखे बेरोज़गार लोग हȅ - क्यȗिक हमारे पास कोई एवेन्य ूनहीं है,  जÇमू-कÌमीर मȂ हमारा एक ही 
सेक्टर टूिरज् ़म था, वह भी खत्म हो गया है, तो  उस जÇमू-कÌमीर को आप adopt करȂ।  वहा ँ
development की जरूरत है, वहा ँ human development की जरूरत है, वहा ँ resource 
development की जरूरत है।  अगर हम इस सदन से जायȂगे, तो यहा ँिसवाय डाक्टर साहब के 
हमारा कोई representative नहीं है - आप लोग हमारे representatives हȅ।  आप लोगȗ को  
जÇमू-कÌमीर की बात करनी है।  आप लोग पािर्लयामȂट मȂ हȅ, लोक सभा मȂ हȅ या राज्य सभा मȂ हȅ, 
आप लोगȗ को हमारी वक़ालत करनी है िक जÇमू-कÌमीर मȂ जो मसले हȅ, उन मसलȗ को कैसे हल 
िकया जाए।  अगर हम अपने िदल की बात कहȂ िक हमारे जख् ़म िकतने गहरे हȅ, जÇमू-कÌमीर और 
खासकर कÌमीर के लोगȗ के जख् ़म िकतने गहरे हȅ, मुझे नहीं लगता है िक वे ठीक हो जाएँगे।   
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12.00 Noon 

Ģधान मंतर्ी जी और आप सबसे मेरी गुज़ािरश है िक वĩत-वĩत पर जब भी मुझे अपनी बात कहने 
का मौका िमला, चाहे धारा-370 हो या 35ए हो, चूिँक इसी ससंद ने हमारे जÇमू-कÌमीर को 
Îपेशल Îटेटस का दजार् िदया था, इसिलए उसको बचाने के िलए मȅने बहुत िवरोध िकया। मȅने 
अपने लीडसर् से बहुत बातȂ सीखीं। उन लीडसर् मȂ हमारे अज़ीम रहनुमा शरद पवार जी हȅ, अरुण 
जेटली साहब थे, सुषमा Îवराज जी थीं, हमारे आज़ाद साहब तो हȅ ही, हमारे सािबक़ वज़ीरेआज़म 
मनमोहन िंसह साहब हȅ, हमारे राम गोपाल जी हȅ, यहा ँपर जो हमारी बहुत सी बहनȂ हȅ, ये सब जो 
तकरीर करते थे, उनसे मȅने सीखा। इंशाअÊलाह मȅने यहा ँसे जो सीखा, वह मȅ कÌमीर के लोगȗ 
को बताना चाहता हँू िक हमारा जो देश है और हमारे देश के जो सासंद हȅ, जो लोग हȅ, उनके 
िदल मȂ हमारे Ģित िकतनी हमददीर् है। जब कोई मसला आया, तब मȅने उसका िवरोध िकया। उस 
समय यहा ँपर जो मेरे दोÎत हȅ,  चाहे वे लेÄट साइड के हȗ या राइट साइड के हȗ, उन्हȗने बोला 
िक हमारी कहा ँजरूरत है, आप बताइए। अगर कभी हमȂ कहीं ज़ख्म भी लगा, तो सब लोगȗ ने 
वज़ीरेआज़म से िमल कर या होम िमिनÎटर से िमल कर हमारे ज़ख्म को भरने का काम िकया। 
उन्हȗने बोला िक हम आपके ज़ख्म को कैसे ठीक कर सकते हȅ, आप वह बताइए। ससंद हमारे देश 
की खुशब ूहै, यह बहुत बड़ी खुशब ूहै और आज मȅ इस खुशब ूको लेकर जÇमू-कÌमीर जा रहा हँू। 
मȅ िवदा नहीं हो रहा हँू, बिÊक आपकी यादȂ मेरे साथ हȅ। मȅ जÇमू-कÌमीर मȂ ससंद की खुशब ूलेकर 
जा रहा हँू और इंशाअÊलाह जब तक िंज़दा हँू, जैसा िक Ģाइम िमिनÎटर साहब ने कहा, तब तक 
इस कौम की और इस मुÊक की िखदमत करता रहँूगा। आज मेरी अलिवदाई तक़रीर है और 
उÇमीद है िक आने वाले कल मȂ हमारे मसाइल, जो मȅने बोले, उनको ससंद मȂ रखा जाएगा। 

सर, िजस वƪ मȅ यहा ँआया था, उस वƪ जÇमू-कÌमीर और लǈाख एक िरयासत थी 
और आज वे दो यटूीज़ बन गए हȅ।  जैसा िक Ģाइम िमिनÎटर साहब और होम िमिनÎटर साहब ने 
इस सदन मȂ मेरे सामने यह वादा िकया है िक हम जÇमू-कÌमीर को दोबारा िरयासत बनाएँगे और 
इंशाअÊलाह मुझे उÇमीद है िक वे आज या कल ही ये िबल लाएँगे। 

سدن ميں اپنی چھ سالہ مدت پوری  محترم المقام چئيرمين صاحب، اجٓ اس): جموں وکشمير(يراحمد لوائے  ذجناب ن†
ميں  جب ميں اس سدن کا حصہ بنا، اس وقت ميرے ليڈر محترم   2015کرنے پر مجھے بولنے کا موقع ملا ہے۔ 

مفتی محمد سعيد حيات تھے، ليکن آج وه ہمارے بيچ ميں نہيں ہيں۔ اس وقت ہماری رياست جموں وکشمير کسی اور 
مقام پر ہے۔ سرڈاکٹر محمد اقبال نے جموں وکشمير کے متعلق جو کہا ہے وه  مقام پر تھی اور آج کل کسی اور

  مجھے ياد ہے کہ ؎
  پربت وه سب سے اونچا، ہمسايہ اسٓماں کا

  وه سنتری ہمارا، وه پاسباں ہمارا
  گلشن ہے جن کے دم سے، رشک جہاں ہمارا

  وه سنتری ہمارا، وه پاسباں ہمارا

  ں سنيں۔ راحت اندوری کی ايک غزل ہے، ميں وه بتانا چاہتا ہوں،ميں نے اپنے تمام ليڈروں کی باتي
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  کس نے دستک دی يہ دل پر کون ہے
  آپ تو اندر ہيں، باہر کون ہے؟

ميں نے اس سدن مين چھ سال گزارے اور ان چھ سالوں ميں ميں نے جو ديکھا۔ جيسے ہمارے محترم المقام 
يا تھا، يہاں پہلی بار آيا، تو ميری جو جان پہچان تھی، وه صرف جموں وزير اعظم نے کہا، جب ميں پہلے يہاں نہيں آ 

وکشمير ميں تھی، خاص کر کشمير ميں سمٹی ہوئی تھی۔ ليکن جب ميں يہاں آيا، يہاں مفتی صاحب کی وجہ سے 
ايک اسٹيٹ  بھيجا گيا، تو ميں نے ہر ايک اسٹيٹ کا دوره کيا اور آج الله تعالی کے فضل وکرم سے ہندوستان کے ہر

ميں ميرے دوست رہتے ہيں، ميری بہنيں رہتی ہيں، ميرے بھائی رہتے ہيں اور اس ديش کے ساتھ ميرا ايک رشتہ 
بڑھ گيا ہے۔ اس ديش کو  جتنا مضبوط کيا جائے اور ميرے سے بھی جہاں ممکن ہوگا، انشاء الله تعالی مرتے دم تک 

  بارڈر پر شہيد ہوتے ہيں، تو وه کہتے ہيں ؎رہونگا۔ مجھے ايک شعر ياد ہے، جب ہمارے بھائی 

  کرچلے ہم فدا جان و تن ساتھيوں
  اب تمہارے حوالے وتن ساتھيوں

اب   سال کے بعد يہ سدن خالی ہورہا ہے اور ميں اب يہی کہوں گا ؎  27جہاں تک ہمارا سسٹم ہے، آج 
  تمہارے حوالے وطن ساتھيوں۔

وہاں چھ سالوں ميں بہت سی تبديلياں رونما ہوئی ہيں مجھے اس سر، جس وادی گلپوش ميں ميں رہتا ہوں، 
سدن ميں بہت سی شخصيتوں، سياسی رہنماؤں سے ملنے کا موقع ملا۔ ہمارے جو عظيم ليڈر تھے، جو ہم سے 

  بچھڑے ہيں، وه جيٹلی صاحب تھے جن کو ميں گھر سے جانتا ہوں، جن کو ميں جموں سے جانتا ہوں۔ 
سے تعلق رکھتا ہوں۔ آج ميں اس سدن کو بتانا چاہتا ہوں کہ جب ميرے بچے چھوٹے ميں پاليٹيکل فيملی 

تھے، ہمارے جموں و کشمير کے جو حالات ہيں،ميں نے اپنے گھر ميں کبھی بھی اپنے بچوں کو نہيں ديکھا۔ جب 
۔ جيسے ہمارے پرائم ميں نے اپنی بيٹی کی شادی کی، اس وقت اس کو پتہ چلا کہ ميرا باپ اجٓ پہلی بار گھر ميں ہے

منسٹر صاحب نے کہا کہ گجرات ميں کيا ہوا، ہمارے گھر کا ايک ايک ادٓمی وِکٹيم بن گيا۔ آج اس سنسد ميں ميں بتانا 
چاہتا ہوں ک ہمارا جموں وکشمير جس دلدل ميں پھنسا ہوا ہے، اس جموں وکشمير کے ليے آپ لوگوں کو کچھ نہ کچھ 

ے، اس کو اڈاپٹ کرنا ہے، ہمارے بچوں کو اڈاپٹ کرنا ہے۔ ہم نے يہاں تقريريں سنی، کرنا ہے، اس کو مرہم لگانا ہ
کبھی تيز طرار تقريريں سنيں اور خاموش جواب سنے، تو کبھی خاموش تقريريں سنی، ليکن اس کے جواب تلخ 

اتھ يہاں آکر ہم ہوئے۔ مجھے ذاتی طور پر کہنا ہے کہ جموں وکشمير ميں ہم نے بہت کچھ کھويا ہے، ليکن ساتھ س
 جموںنے بہت کچھ پايا بھی ہے۔ ميری پردھان منتری جی سے اور گره منتری جی سے گزارش ہے کہ ہمارے 

وکشمير ميں جو پڑھے لکھے بے روزگار لوگ ہيں۔ کيوں کہ ہمارے پاس کوئی ايوينيو نہيں ہے۔ جموں وکشمير ميں 
 development۔ اس جموں وکشمير کو آپ ايڈاپٹ کريں۔ وہاں ختم ہوگيا ہے ہمارا ايک ہی سيکٹر ٹورزم تھا، وه بھی

کی ضرورت  resource developmentکی ضرورت ہے، وہاں  human developmentکی ضرورت ہے، وہاں 
نہيں  representativeہے۔ اگر ہم اس سدن سے جائيں گے، تو يہاں سوائے ہمارے ڈاکٹر صاحب کے ہمارا کوئی 

ہيں۔ آپ لوگوں کو جموں وکشمير کی بات کرنی ہے۔ آپ لوگ پارليمنٹ ميں  representativesہے۔ آپ لوگ ہمارے 
ہيں، لوک سبھا ميں ہيں يا راجيہ سبھا ميں ہيں، آپ لوگوں کو ہماری وکالت کرنی ہے کہ جموں وکشمير ميں جو 

زخم کتنے گہرے ہيں،  مسئلے ہيں، ان مسئلوں کو کيسے حل کيا جائے۔ اگر ہم اپنے دل کی بات کہيں کہ ہمارے
جموں وکشمير اور خاص کر کشمير کے لوگوں کے زخم کتنے گہرے ہيں، مجھے نہيں لگتا ہے کہ وه ٹھيک ہوجائيں 

  گے۔
وقت پر جب بھی مجھے اپنی بات کہنے  –پردھان منتری جی اور آپ سب سے ميری گزارش ہے کہ وقت 

سی سنسد نے ہمارے جموں و کشمير کو اسپيشل اسٹيٹس کا اے ہو، چونکہ ا-35ہو يا  370کا موقع ملا چاہے دھارا 
درجہ ديا تھا، اس لئے اس کو بچانے کے لئے ميں نے بہت مخالفت کی۔  ميں نے اپنے ليڈرس سے بہت باتيں 
سيکھيں۔  ان ليڈرس ميں ہمارے عظيم رہنما شرد پوار جی ہيں، ارون جيٹلی صاحب تھے، سشما سوراج جی تھيں، 

تو ہيں ہی، ہمارے سابق وزير اعظم منموہن سنگھہ صاحب ہيں، ہمارے رام گوپال جی ہيں، يہاں  ہمارے آزاد صاحب
جو ہماری بہت سی بہنيں ہيں، يہ سب جو تقرير کرتے تھے، ان سے ميں نے سيکھا۔  انشاءالله، ميں نے يہاں سے جو 

ر ہمارے ديش کے جو سانسد ہيں، جو سيکھا، وه ميں کشمير کے لوگوں کو بتانا چاہتا ہوں کہ ہمارا جو ديش ہے او
لوگ ہيں، ان کے دل ميں ہماری تئيں کتنی ہمدردی ہے۔  جب کوئی مسئلہ آيا، تب ميں اس کی مخالفت کی۔  اس وقت 
يہاں پر جو ميرے دوست ہيں، چاہے وه ليفٹ سائڈ کے ہوں يا رائٹ سائڈ کے ہوں، انہوں نے بولا کہ ہماری کہاں 

گر کبھی ہميں کہيں زخم بھی لگا، تو سب لوگوں نے وزير اعظم سے مل کر يا ہوم منسٹر ضرورت ہے، آپ بتائيے۔  ا
سے مل کر ہمارے زخم کو بھرنے کا کام کيا۔  انہوں نے بولا کہ ہم آپ کے زخم کو کيسے ٹھيک کر سکتے ہيں، آپ 

و کو لے کر جموں و وه بتائيے۔  سنسد ہمارے ديش کی خوشبو ہے، يہ بہت بڑی خوشبو ہے اور آج ميں اس خوشب
کشمير جا رہا ہوں۔ ميں وداع ہو رہا ہوں، بلکہ آپ کی ياديں ميرے ساتھہ ہيں۔  ميں جموں و کشمير ميں سنسد کی 
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خوشبو لے کر جارہا ہوں اور انشاء الله جب تک زنده ہوں، جيسا کہ پرائم منسٹر صاحب نے کہا، تب تک اس قوم کی 
قرير ہے اور اميد ہے کہ آنے والے کل ميں ہمارے آج ميری الوداعی تاور اس ملک کی خدمت کرتا رہوں گا۔  

  مسائل، جو ميں نے بولے، ان کو سنسد ميں رکھا جائے گا۔  
سر، جس وقت ميں يہاں آيا تھا، اس وقت جموں و کشمير اور لدّاخ ايک رياست تھی اور آج وه دو يو۔ٹيز۔ بن 

م منسٹر صاحب نے اس سدن ميں ميرے سامنے يہ وعده کيا ہے کہ ہم گئے ہيں۔  جيسا کہ پرائم منسٹر صاحب اور ہو
  جموں و کشمير کو دوباره رياست بنائيں گے اور انشاء الله مجھے اميد ہے آج يا کل ہی يہ بل لائيں گے۔

MR. CHAIRMAN:  Please... 

Ǜी नज़ीर अहमद लवाय : सर, मȅ एक िमनट मȂ अपनी बात समाÃत करता हँू। आज भी  
जÇमू-कÌमीर मȂ मामूली बािरश होने पर वह बाकी मुÊक से कट जाता है। हम तीन रीजन्स - जÇमू, 
कÌमीर और लǈाख मȂ रहते हȅ। जÇमू से कÌमीर जाने की जो सड़क है, वह थोड़ी सी बािरश होने 
पर ही दस-दस िदनȗ तक बदं हो जाती है। पीयषू गोयल जी ने कहा िक 2022 मȂ वहा ँपर रेल 
जाएगी। हमारे कÌमीर मȂ रेल कनेिक्टिवटी नहीं है और यही हाल जÇमू-कÌमीर से कारिगल तक 
का है।  मुझे उÇमीद है क्यȗिक आज हमारा मुÊक secularism और socialism पर मबनी है, हमारे 
मुÊक के सिंवधान की यह खूबी है। हम िजस मुÊक मȂ रहते हȅ, उसके सिंवधान की यह खूबी है िक 
हम सब, यानी िहन्दू, मुिÎलम भाई एक साथ रहते हȅ। हममȂ यह जįबा होना चािहए। कÌमीर मȂ 
जाएँ, भले ही वहा ँ मुिÎलम majority है, लेिकन वे हमारे भाई हȅ, कहीं िहन्दू majority है, वे भी 
हमारे भाई हȅ, हमारा ईमान हȅ।  

सर, अंत मȂ मȅ तमाम सािथयȗ का शुिकर्या अदा करना चाहता हँू। मुझे इन छ: सालȗ मȂ 
इनसे जो मोहÅबत िमली है, उसका मȅ शुकर्गुज़ार हँू। मȅ आप सबसे गुज़ािरश करता हँू िक आप सब 
कÌमीर आइए, तािक on ground आप देख लीिजए और वहा ँकी वािदयȗ का लुत्फ़ उठाइए, यही 
मेरी गुज़ािरश है, धन्यवाद। 

سر، ميں ايک منٹ ميں اپنی بات ختم کرتا ہوں۔ آج بھی جموں و کشمير ميں معمولی بارش   :ير احمد لوائے جناب نذ†
جموں، کشمير اور لدّاخ ميں رہتے ہيں۔  جموں سے کشمير  - ہونے پر وه باقی ملک سے کٹ جاتا ہے۔  ہم تين ريجنس

ک بند ہو جاتی ہے۔  پيوش گوئل جی نے جانے کی جو سڑک ہے، وه تھوڑی سی بارش ہونے پر ہی دس دس دنوں ت
ميں وہاں ريل جائے گی۔  ہمارے کشمير ميں ريل کنيکٹوٹی نہيں ہے اور يہی حال جموں و کشيمر سے  2022کہا کہ 

کارگل تک کا ہے۔  مجھے اميد ہے کيوں کہ آج ہمارا ملک سيکولرزم اور سوشلزم پر مبنی ہے۔  ہمارے ملک کے 
ہم جس ملک ميں رہتے ہيں، اس کے سنودھان کی يہ خوبی ہے کہ ہم سب يعنی ہندو، سنودھان کی يہ خوبی ہے۔  

مسلم بھائی ايک ساتھہ رہتے ہيں۔  ہم ميں يہ جذبہ ہونا چاہئے۔  کشمير ميں جائيں، بھلے ہی وہاں مسلم ميجورٹی ہے، 
  ايمان ہے۔  ليکن وه ہمارے بھائی ہيں، کہيں ہندو ميجورٹی ہے، وه بھی ہمارے بھائی ہيں، ہمارا 

سر، آخ ميں، ميں تمام ساتھيوں کا شکريہ اداد کرنا چاہتا ہوں،  مجھے ان چھہ سالوں ميں ان سے جو محبتّ 
گرائنڈ آپ -ملی ہے، اس کا ميں شکر گزار ہوں۔ ميں آپ سب سے گزارش کرتا ہوں کہ آپ سب کشمير آئيے، تاکہ آن

  د۔يہی ميری گزارش ہے، دھنيوا ديکھہ ليجئے اور وہاں کی واديوں کا لطف اٹھائيے۔ 

MR. CHAIRMAN: Thank you.  God bless you. मीर मोहÇमद फ़ैयाज जी। 

मीर मोहÇमद फ़ैयाज (जÇमू-कÌमीर): सर, मȅ इस सदन के सभी ज़ीइįज़त मेÇबरान का 
शुकर्गुज़ार हँू, िजनके साथ मुझे काम करने का मौका िमला। मȅ जÇमू-कÌमीर के लाÎट िडिÎटर्क्ट, 

† Transliteration in Urdu script. 
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कुपवाड़ा, जो िबÊकुल पािकÎतान बॉडर्र के साथ है, वहा ँ से आता हँू। मȅने अपनी शुरुआत 
Çयुिनिसपल कमेटी के वाडर् मेÇबर से की, उसका इलेक्शन लड़ा। वह इलेक्शन भी, जैसा कल 
हमारे Ģधान मंतर्ी जी ने कहा िक हमने वहा ँपर डीडीसी के इलेक्शन करवाए, जो 70 साल के बाद 
हुए, तब वह 27 साल के बाद हुए थे।  उसके बाद मȅ उस Çयुिनिसपल किमटी का चेयरमनै बना, 
लेिकन मȅने कभी यह नहीं सोचा था िक मȅ इस राज्य सभा मȂ पहँुचूंगा। जब मȅ Çयुिनिसपल किमटी से 
िनकला, तब मुझे मुÄती साहब ने कहा िक यह छोटा सा शहर है, आप थोड़ा आस-पास के गावँȗ मȂ 
भी जाया करȂ। मȅ कम से कम आठ-दस साल गावँ-गावँ गया, क्यȗिक हम mainstream मȂ थे। मȅ 
वषर् 2014 मȂ जÇमू मȂ था, तब मुझे अचानक महबबूा मुÄती जी की कॉल आई िक आप assembly मȂ 
जाइए, वहा ँमोहÇमद रमज़ान साहब सेकेर्टरी हȅ, हमने आपको राज्य सभा मȂ भेजा है, तब मȅ गया। 
पहले मुझे लगा िक यह फोन सही है या नहीं? मȅने िकसी से पूछा िक देिखए, यह जो कॉल आई है, 
यह सच है या मȅ सपना देख रहा हँू? बहरहाल, उन्हȗने मुझे यहा ँ भेजा। मुÄती साहब ने हमȂ 
बुलाकर कहा िक मȅ आपको राज्य सभा मȂ भेज रहा हँू, हमारा मुÊक बहुत बड़ा है, महान है, आप 
वहा ँजाएंगे। मȅ आपको िजस सदन मȂ भेज रहा हँू, वहा ँइस मुÊक की कर्ीम है -उनसे आप कुछ 
सीखȂगे और वह सीखकर आप यहा ँअपने लोगȗ को बताएंगे। चूिँक आप नौजवान हȅ, आप िफर यहा ँ
आकर अपने लोगȗ को अपने मुÊक के बारे मȂ बताएंगे, यहा ँके नौजवानȗ को बताएंगे।  

सर, राज्य सभा मȂ काम करना एक बहुत बड़ा तज़ुबार् था। यहा ँमुझे बहुत कुछ सीखने को 
िमला, बहुत कुछ सहना भी पड़ा। मȅने अपने मुÊक और िरयासत के मसायल को उबारने की भरपूर 
कोिशश की, कहीं पर कामयाबी िमली, कहीं पर छल भी हुआ। सर, कÌमीर मȂ हम लोग जो 
mainstream मȂ हȅ, हम देश के िलए काम करते थे, गावँ-गावँ मȂ इस देश का झंडा लेकर जाते थे, 
लेिकन हम कभी-कभी िकसी टीवी चैनल पर देखते हȅ िक कोई कहता है िक मȅ कÌमीर मȂ जाकर 
अपने देश का झंडा लगाऊँगा, तब हमȂ दुख पहंुचता है। मȅ आपको बताना चाहता हँू िक जब वहा ँ
separatist boycott की कॉल देते थे, तब हम लोग िनकलते थे, लोगȗ को िनकालते थे िक राÎता 
यह है, राÎता वह नहीं है। लेिकन दुख उस वƪ होता है, जब हमȂ कोई देशदर्ोही कहता है, वह हम 
सह नहीं पाते हȅ। िजतनी भी mainstream parties हȅ -- सर, गलितया ँहुई हȅ और गलितया ँहोती 
हȅ। जब भी जÇमू-कÌमीर के बारे मȂ कोई फैसला िलया गया, तब तत्काल Ģधान मंतर्ी जी ने जो 
कहा, हमने उस पर अमल िकया। आज हमारे Ģधान मंतर्ी जी ने इलेक्शन के बारे मȂ कहा िक वहा ँ
लोग िनकले। सर, जो हुआ, वह कहना चािहए। मȅने 'उज्ज्वला Îकीम' या बाकी ÎकीÇस को देखा 
है। जब मȅ Çयुिनिसपल किमटी का चेयरमनै था, तब हमȂ साल मȂ पाचँ लाख रुपए िमलते थे और 
आज जब मȅ अपने लोगȗ से पूछता हँू - तो व ेबताते हȅ िक हमȂ 14th फाइनȂस कमीशन मȂ पाचँ करोड़ 
रुपए िमले। इसी तरह से, गैस के सबंधं मȂ भी है। हमारी जो लेडीज़ थीं, जो ऊपर गावँȗ मȂ रहती हȅ, 
वे कल तक जंगल से लकड़ी लाती थीं, लेिकन आज उनके घरȗ मȂ भी गैस है। सर, जो काम हुआ, 
वह कहना चािहए, लेिकन जहा ँहमȂ यह लगता है िक खासकर इन मामलȗ मȂ हमारे ऊपर भी कहीं 
पर उँगली उठी है, तो वहा ँदुख होता है, इसीिलए मȅने कहा िक मȅने अपने मुÊक और िरयासत के 
मसायल को उबारने की भरपूर कोिशश की, कहीं कामयाबी िमली, तो कहीं पर छल भी हुआ, 
लेिकन यह िसलिसला चलता रहेगा, मȅ अपनी अवाम और मुÊक के हकȗ की जǈोजहद जारी 
रखँूगा। मȅ इस मौके पर सरकार, ख़ुसूसन अपने Ģधान मंतर्ी और अपने होम िमिनÎटर साहब से 
अपील करँूगा िक जÇमू-कÌमीर की अवाम के साथ इन्साफ़ करते हुए िरयासत का दजार् और 
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Îपेशल Îटेट का दजार् वापस करȂ। इससे जÇमू-कÌमीिरयȗ का मुÊक पर भरोसा मज़ीद मज़बतू 
होगा और यह मुÊक तरक्की की राह पर गामज़न होगा।  सर, मȅ यहा ँपर छ: साल रहा।  आपकी 
वसातत से मȅ कनाडा भी गया, लदंन भी गया।  आपने मुझे यह मौका िदया, क्यȗिक मȅने कभी यह 
सोचा भी नहीं था िक मȅ भी वहा ँजाऊँगा।  कुछ साथी यहा ँपर साथ मȂ थे।  यहा ँपर पीयषू जी हȅ, 
जेटली साहब थे, नƿा साहब हȅ, िजतेन्दर् जी हȅ, Ģधान जी हȅ, इन सबके पास हम जब भी अपनी 
Îटेट के मसायल लेकर गए, इन्हȗने कभी हमȂ मना नहीं िकया।  अगर कुछ मना हुआ या कोई 
ĢॉÅलम हुई, तो वह हमारे Îटेट मȂ बठेै हमारे Åयरूोकेर्ट्स लोगȗ की वजह से हुई, यहा ँसे हमȂ कभी 
िकसी चीज़ के िलए मना नहीं िकया गया।  उसके िलए मȅ इन सभी का शुिकर्या अदा करता हँू। 

मȅने यहा ँआज़ाद साहब के साथ भी काम िकया।  सर, आज़ाद साहब जब चीफ िमिनÎटर 
थे, तो मȅ सोचता था िक मȅ आज़ाद साहब से िमलू,ँ लेिकन मुझे वहा ँकभी मौका नहीं िमला।  यहा ँमȅ 
इनसे कम से कम 500 बार िमला और इनका भाषण भी सुना।   

सर, मȅ एक बार िफर यह उÇमीद करता हँू िक सरकार और अपोिज़शन िमलकर जÇमू-
कÌमीर के बारे मȂ गैर जािनबदारी से फैसला करे, तािक उन लोगȗ को राहत िमले।  मȅ एक बार 
िफर सभी सीिनयर मेÇबरान का शुकर्गुज़ार हँू, िजन्हȗने हर मौके पर हमारी रहनुमाई की, शुिकर्या। 

سر، ميں اس سدن کے سبھی ذی عزّت ممبران کا شکرگزار ہوں، جن ) :  ں و کشميرجمّو(جناب مير محمد فياّض †
کے ساتھہ مجھے کام کرنے کا موقع ملا۔  ميں جموں و کشمير کے لاسٹ ڈسٹرکٹ، کپواڑه، جو بالکل پاکستان بارڈر 

اس کا اليکشن  کے ساتھہ ہے،  وہاں سے آتا ہوں۔  ميں نے اپنی شروعات ميونسپل کميٹی کے وارڈ ممبر سے کی،
لڑا۔  وه اليکشن بھی، جيسا کل ہمارے پردھان منتری جی نے کہا کہ ہم نے وہاں پر ڈی۔ڈی۔سی۔ کے اليکشن کروائے، 
جو سترّ سال کے بعد ہوئے، تب وه ستاّئيں سال کے بعد ہوئے تھے۔  اس کے بعد ميں اس ميونسپل کميٹی کا چيئرمين 

ھا کہ ميں اس راجيہ سبھا ميں پہنچوں گا۔  جب ميں ميونسپل کميٹی سے نکلا، بنا، ليکن ميں نے کبھی يہ نہيں سوچا ت
تب مجھے مفتی صاحب نے کہا يہ چھوٹا سا شہر ہے،  آپ تھوڑا آس پاس کے گاؤں ميں بھی جايا کريں۔  ميں کم سے 

ں تھا، تب مجھے ميں جموں مي 2014اسٹريم ميں تھے۔  ميں سال - گاؤں گيا، کيوں کہ ہم مين-کم آٹھہ دس سال گاؤں
اچانک محبوبہ مفتی جی کی کال آئی کہ آپ اسمبلی ميں جائيے، وہاں محمد رمضان صاحب سيکريٹری ہيں،  ہم نے 
آپ کو راجيہ سبھا ميں بھيجا ہے، تب ميں گيا۔  پہلے مجھے لگا کہ يہ فون صحيح ہے يا نہيں؟  ميں نے کسی سے 

يا ميں خواب ديکھہ رہا ہوں؟  بہرحال، انہوں نے مجھے يہاں  پوچھا کہ ديکھئے، يہ جو کال آئی ہے، يہ سچ ہے
بھيجا۔  مفتی صاحب نے ہميں بلا کر کہا کہ ميں آپ کو راجيہ سبھا ميں بھيج رہا ہوں، ہمارا ملک بہت بڑا ہے، مہان 
ہے، جب آپ وہاں جائيں گے، ميں آپ کو جس سدن ميں بھيج رہا ہوں، وہاں اس ملک کی کريم ہے،  ان سے آپ 
کچھہ سيکھيں گے اور وه سيکھہ کر آپ يہاں اپنے لوگوں کو بتائيں گے۔  چونکہ آپ نوجوان ہيں، آپ پھر يہاں آکر 

  اپنے لوگوں کو اپنے ملک کے بارے ميں بتائيں گے، يہاں کے نوجوانوں کو بتائيں گے۔
ے کو ملا، بہت کچھہ سر، راجيہ سبھا ميں کام کرنا ايک بہت بڑا تجربہ تھا۔  يہاں مجھے بہت کچھہ سيکھن

سہنا بھی پڑا۔  ميں نے اپنے ملک اور رياست کے مسائل کو ابھارے کی بھرپور کوشش کی، کہيں پر کاميابی ملی، 
اسٹريم ميں ہيں، ہم ديش کے لئے کام کرتے تھے، گاؤں - کہں بھی چھل بھی ہوا۔  سر، کشمير ميں ہم لوگ جو مين

ے، ليکن ہم کبھی کبھی کسی ٹی وی چينل پر ديکھتے ہيں کہ کوئی کہتا گاؤں ميں اس ديش کا جھنڈا لے کر جاتے تھ
ہے کہ ميں کشمير ميں جاکر اپنے ديش کا جھنڈا لگاؤں گا، تب ہميں دکھہ پہنچتا ہے۔  ميں آپ کو بتانا چاہتا ہوں کہ 

ہ راستہ يہ ہے، جب وہاں الگاؤ وادی بائيکاٹ کی کال ديتے تھے، تب ہم لوگ نکلتے تھے، لوگوں کو نکالتے تھے ک
راستہ وه نہيں ہے۔  ليکن دکھہ اس وقت ہوتا ہے، جب ہميں کوئی ديش دروہی کہتا ہے، وه ہم سہہ نہيں پاتے ہيں۔  

سر، غلطياں ہوئی ہيں اور غلطياں ہوتی ہيں۔ جب بھی جموں و کشمير کے بارے  –اسٹريم پارٹيز ہيں - جتنی بھی مين
پردھان منتری جی نے جو کہا، ہم نے اس پر عمل کيا۔  آپ ہمارے پردھان  يمں کوئی فيصلہ ليا گيا، تب اس وقت کے

منتری جی نے اليکشن کے بارے ميں کہا کہ وہاں لوگ نکلے۔  سر، جو ہوا، وه کہنا چاہئے۔  ميں نے اجّول اسکيم يا 
کھہ ملتے تھے اور آج باقی اسکيمس کو ديکھا ہے۔  جب ميں ميونسپل کميٹی کا چيئرمين تھا، تب ہميں سال ميں پانچ لا

† Transliteration in Urdu script. 
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ايف۔سی۔ ميں پانچ کروڑ روپے ملے۔  اسی طرح  14جب ميں اپنے لوگوں سے پوچھتا ہوں،  تو وه بتاتے ہيں کہ ہميں 
سے گيس کے سمبندھہ ميں بھی ہے۔  ہماری جو ليڈيز تھيں، جو اوپر گاؤں ميں رہتی ہيں، وه کل تک جنگل سے 

ں بھی گيس ہے۔  سر،جو کام ہوا، وه کہنا چاہئے، ليکن جہاں ہميں يہ لگتا لکڑی لاتی تھيں، ليکن آج ان کے گھروں مي
ہے کہ خاص کر ان معاملوں ميں ہمارے اوپر بھی کہيں پر انگلی اٹھی ہے، تو وہاں دکھہ ہوتا ہے، اسی لئے ميں نے 

ہيں پر چھل بھی کہا کہ اپ ملک اور رياست کے مسائل کو ابھارنے کو بھرپور کوشش کی، کہيں کاميابی ملی، تو ک
ہوا، ليکن يہ سلسلہ چلتا رہے گا، ميں اپنی عوام اور ملک کے حقوں کی جدوجہد جاری رکھوں گا۔  ميں اس موقع پر 
سرکار خصوصا اپنے پردھان منتری، ہوم منسٹر صاحب سے اپيل کروں گا کہ جموں وکشمير کی عوام کے ساتھہ 

يٹس کا درجہ واپس کريں۔  اس سے جموں و کشميريوں کا ملک انصاف کرتے ہوئے رياست کا درجہ اور اسپيشل اسٹ
  پر بھروسہ مضبوط ہوگا، ان کا مزيد مضبوط ہوگا اور يہ ملک ترقی کی راه پر گامزن ہوگا۔ 

سر، ميں، يہاں پر چھہ سال رہا۔  آپ کی وساطت سے ميں کناڈا بھی گيا، لندن بھی گيا۔  آپ نے مجھے يہ 
بھی يہ سوچا بھی نہيں تھا کہ ميں بھی وہاں جاؤں گا۔  کچھہ ساتھی يہاں پر ساتھہ ميں موقع ديا، کيوں کہ ميں نے ک

تھے۔  يہاں پر پيوش جی ہيں، جيٹلی صاحب تھے، نڈّا صاحب ہيں، جتيندر جی ہيں، پردھان منتری جی ہيں، ان سب 
کيا۔  اگر کچھہ منع ہوا يا کے پاس ہم جب بھی اپنی اسٹيٹ کے مسائل لے کر گئے، انہوں نے کبھی ہميں منع نہيں 

کوئی پرابلم ہوئی، تو وه ہماری اسٹيٹ ميں بيٹھے ہماری بيوروکريٹس لوگوں کی وجہ سے ہوئی، يہاں سے ہميں کبھی 
  کسی چيز کے لئے منع نہيں کيا گيا۔  اس کے لئے ميں ان سبھی کا شکريہ ادا کرتا ہوں۔

، آزاد صاحب جب چيف منسٹر تھے، تو ميں سوچتا ميں نے يہاں آزاد صاحب کے ساتھہ بھی کام کيا۔  سر
بار ملا  500تھا کہ ميں آزاد صاحب سے ملوں، ليکن مجھے وہاں کبھی موقع نہيں ملا۔  يہاں ميں ان سے کم سے کم 

  اور ان کا بھاشن بھی سنا۔
ميں غير سر، ميں ايک بار پھر يہ اميد کرتا ہوں کہ سرکار اور اپوزيشن مل کر جموں و کشمير کے بارے 

جانبداری سے فيصلہ کرے، تاکہ ان لوگوں کو راحت ملے۔  ميں ايک بار پھر سبھی سينئر ممبران کا شکرگزار ہوں، 
جنہوں نے ہر موقعے پر ہماری رہنمائی کی، شکريہ۔ 

Ǜी शमशेर िंसह मन्हास (जÇमू-कÌमीर): आदरणीय सभापित जी, िजस िदन मȅ इस सदन मȂ 
आया, उससे पहले जब आपातकाल, यानी इमरजȂसी लगी थी, उससे पूवर् से ही मȅ एक सामािजक 
कायर्कतार् था, समाज का काम करता था।  वह एक ऐसा समय था िक मुझसे पीछे नहीं रहा गया 
और मुझे जेल-यातर्ा करनी पड़ी।  उसके बाद, मȅ सीधे कहँूगा िक मȅने आरएसएस के कायर्कतार् के 
रूप मȂ और 1982 से 1990 तक Ģचारक के रूप मȂ काम िकया।  जब मȅ वापस गया, तो 1990 मȂ 
भारतीय जनता पाटीर् मȂ शािमल हुआ। मुझे भारतीय जनता पाटीर् मȂ Ģदेश महामंतर्ी के रूप मȂ 
आदरणीय नƿा जी के साथ कायर् करने का मौका िमला।  मȅ यह मानकर चल सकता हँू िक इस 
सदन मȂ, केन्दर् मȂ और भारतीय जनता पाटीर् के िजतने भी कायर्कतार् हȅ, उनमȂ से कम से कम
60 Ģितशत से ज्यादा लोग उस कायर्काल के हȅ।  यहा ँनक़वी जी बठेै हुए हȅ, रिव शंकर जी यहा ँ
नहीं हȅ, Ģहलाद पटेल जी, िफर अपने जी. िकशन रेƿी जी हमारे अध्यक्ष थे, इन सबके साथ मुझे 
काम करने का मौका िमला।  यहा ँआने के बाद मुझे लगा िक मȅ कम से कम इस सदन मȂ तो नया 
आया हँू, लेिकन मȅ कायर्कतार्ओं के बीच मȂ  नया नहीं हँू।  दूसरी बात यह िक मȅने कभी चुनाव नहीं 
लड़ा। मȅने न कभी पाषर्द का चुनाव लड़ा, न कभी Çयुिनिसपेिलटी का चुनाव लड़ा और न कभी 

पचंायत का चुनाव लड़ा, बिÊक मȅने एक सामािजक कायर्कतार् होने के नाते कायर् िकया।   
सर, मुझे अरुण जेटली जी की याद आ रही है।  वषर् 2014 मȂ उन्हȗने मुझसे कहा िक तुम 

िवधान सभा का चुनाव क्यȗ नहीं लड़ते? मȅने साफ शÅदȗ मȂ कह िदया िक मȅ चुनाव नहीं लड़ंूगा, 
मेरा चुनाव लड़ने का मन नहीं है, मेरा सामािजक कायर्कतार् के रूप मȂ काम करने का मन है। 
आदरणीय Ģधान मंतर्ी जी, उस समय के हमारे केन्दर्ीय नेतृत्व मȂ आदरणीय राजनाथ िंसह जी 
आिद ने िवचार िकया िक इस Ëयिƪ को भेजना चािहए। इन सबकी सहमित बनने के उपरान्त 
पहली बार जÇमू-कÌमीर से राज्य सभा मȂ अगर िकसी को सासंद के रूप मȂ भेजने का Ģयास 
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िकया, तो वह मौका मुझे िमला। पहली बार जÇमू-कÌमीर से भारतीय जनता पाटीर् के सासंद के 
रूप मȂ मुझे वह मौका िमला। मȅने 6 वषर् का अपना कायर्काल िनकालने का Ģयास िकया, िजतना 
मुझसे हो सका, िजतनी मेरी क्षमता थी, िजतनी मेरी बुिǉ थी और िजस Ģकार का मȅने सामािजक 
कायर् िकया था, वह करने का मȅने Ģयास िकया। आदरणीय Ģधान मंतर्ी जी उस समय सगंठन के 
महामंतर्ी हुआ करते थे, वे जÇमू-कÌमीर, िहमाचल वगैरह के इंचाजर् थे। वे जब भी जÇमू  आते थे, 
मुझे समझाते थे, क्यȗिक मोहÊले मȂ मेरी भाषा मȂ थोड़ी सी तीĨता या उगर्ता रहती थी, तो व ेअक्सर 
मुझे कहा करते थे िक आप अपने Îवभाव को थोड़ा सा ठीक करने का Ģयास कीिजए। इसिलए मȅने 
सारी बातȂ सीखने के उपरान्त समाज के बीच मȂ रहकर समाज का कायर् कैसे िकया जाता है, वह 
भी सीखा और मȅ पूरे जÇमू-कÌमीर मȂ िविभन्न दाियत्वȗ को िनभाते हुए Ģदेश का अध्यक्ष भी बना। 
Entire जÇमू-कÌमीर और लǈाख मȂ कोई ऐसा के्षतर् नहीं बचा होगा, कोई ऐसी तÎवीर नहीं बची 
होगी, कोई ऐसा िजला नहीं बचा होगा, जहा ंमȅ नहीं गया हंू। मȅ 13 वषर् के कायर्काल मȂ जÇमू-
कÌमीर मȂ लगातार घूमा हंू, मȅने वहा ंकी पिरिÎथित को समझा और वहा ंके समाज को समझने का 
Ģयास िकया है। मुझे उस Ģयास का अनुभव यहा ंिदखाने का मौका िमला। वहा ंहालात बहुत गंभीर 
थे। िजस Ģकार केन्दर् से वहा ंसारी चीज़Ȃ जाती थीं, वहा ंतक पहंुचने मȂ कई रुकावटȂ और hurdles 
बनती थीं - अगर जÇमू ignore होता था या लǈाख ignore होता था, तो उस समय भी मȅने कई 
आंदोलन ĢारÇभ िकए और आंदोलन करने के उपरान्त मȅने कुछ कायर् करने का भी Ģयास िकया। 
मȅ एक बात अवÌय बोलना चाहंूगा िक िकर्केट एसोिसएशन के अध्यक्ष फारुक अÅदुÊला जी थे और 
िकर्केट एसोिसएशन का जो पैसा जाता था - सवर्Ģथम अगर िकसी ने आवाज़ उठायी होगी और 
आंदोलन िकया होगा, तो वह मेरे अध्यक्ष कायर्काल मȂ हुआ, मȅने 72 िदन की भखू हड़ताल की थी। 
डा. िजतेन्दर् िंसह जी यहा ंबठेै हुए हȅ, ये गवाह हȅ, ये उस समय डॉक्टर हुआ करते थे, डॉक्टर होने 
के उपरान्त मȅने इनको आगर्ह िकया था िक आप भी भारतीय जनता पाटीर् मȂ आइए, मȅने इनको 
भारतीय जनता पाटीर् मȂ शािमल िकया था और आज ये यहा ंपर पहंुचे हȅ। मȅ ऐसे एक कायर्कतार् 
नहीं, बिÊक सैकड़ȗ कायर्कतार्ओं के नाम बता सकता हंू, जो जÇमू-कÌमीर मȂ कायर् कर रहे हȅ। इस 
Ģकार ये सारी चीज़Ȃ करने के उपरान्त, िजस Ģकार जÇमू-कÌमीर जैसा छोटा सा Ģदेश, वह न 
केवल Ģदेश तक सीिमत था, मुझे चुनावȗ की दृिÍट से उन िदनȗ बाकी राज्यȗ मȂ भी जाना पड़ता 
था, लेिकन यहा ंआकर मȅने सदन तो देखा ही, सदन के बाहर भी मुझे पूरा भारतवषर् िदखायी देता 
है। आज हम भारतवषर् मȂ बठैै हुए हȅ। जÇमू-कÌमीर भारत मा ँकी मुकुटमिण है, मȅ मुकुटमिण से 
आता हंू और भारत के बीच मȂ बठैा हुआ हंू। मुकुटमिण की सेवा कैसे हो सकती है, उस दाियत्व का 
िनवार्ह कर रहा हंू।  इसको िरटायर तो नहीं कहा जा सकता,  क्यȗिक मȅने पहले भी समाज का 
काम िकया है और आगे आने वाले िदनȗ मȂ भी करंूगा।  मȅ लोगȗ की समÎयाओं को लेकर िजस 
Ģकार से जूझता रहा हंू, आगे भी जूझने का Ģयास करंूगा।  
  हमारे आज़ाद साहब भी जÇमू-कÌमीर से आते हȅ। इन्हȗने पूरे देश मȂ  अपना एक मुक़ाम 
हािसल िकया है। अगर इनका गावं देखा जाए, तो वह बहुत छोटा सा है, जो गंदोह तहसील मȂ 
आता है। अगर आज़ाद साहब वहा ंसे उठकर यहा ंपहंुच सकते हȅ, तो इन्हȗने इसके िलए िकतनी 
मेहनत-मशक्कत की होगी, यह हम सबके सामने है। आज इन्हȗने इतना मुक़ाम हािसल िकया है 
िक पूरा भारतवषर् ही नहीं, िवÌव मȂ भी इनको लोग जानते हȅ। वहा ंपर इनकी वाह-वाही कर रहे हȅ 
और तारीफ कर रहे हȅ।  मȅ इनका आभार Ëयƪ करता हंू।  कई बार हमारी नȗक-झȗक भी होती थी। 
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कई मुǈȗ पर हमारा आपस मȂ तालमेल नहीं बठैता होगा और मȅने कुछ कटाक्ष भी िकए हȗगे, लेिकन 
इन्हȗने बड़ी सहनशीलता से सहन करने का Ģयास िकया है। आने वाले िदनȗ मȂ जैसे भी हो सकेगा, 
आदरणीय Ģधान मंतर्ी जी के नेतृत्व मȂ, आदरणीय अिमत शाह जी के नेतृत्व मȂ िजस Ģकार का 
कायर् मुझे िमलेगा, जो दाियत्व िमलेगा, मȅ उसको िनवर्हन करने की कोिशश करंूगा।  मȅ िरटायर 
राज्य सभा से हो रहा हंू, अपने जीवन से नहीं हो रहा हंू, जीवन आगे भी चलेगा और हम आगे भी 
बढ़Ȃगे। मȅ इन्हीं शÅदȗ के साथ आप सबका आभार Ëयƪ करता हंू। 

Ǜी सभापित : Ǜी शमशेर िंसह  मन्हास जी,  आपको बहुत-बहुत शुभकामनाए।ं िडÃटी चेयरमनै।   

Ǜी उपसभापित : आदरणीय सभापित जी,  आज माननीय LoP Ǜी गुलाम नबी आज़ाद साहब, 
माननीय मीर मोहÇमद फ़ैयाज जी, माननीय  शमशेर िंसह  मन्हास जी और माननीय नज़ीर 
अहमद लवाय जी इस सदन से िरटायर हो रहे हȅ। आप मȂ से कई लोगȗ के साथ मुझे सिमितयȗ मȂ 
भी साथ रहने का मौका िमला है।  इसके साथ ही  मुझे देश मȂ और देश के बाहर भी घूमने का मौका 
िमला है। आपकी आत्मीयता, समाज के बारे मȂ सरोकार, आपकी जागरूकता, सबसे मȅ Ëयिƪगत 
तौर से Ģभािवत हंू। मȅ आपके भिवÍय के िलए शुभकामनाएं देता हंू।  आप ÎवÎथ रहȂ, दीघार्यु हȗ 
और हमेशा देश के िलए आपकी सिकर्यता बनी रहे, यह कामना करता हंू।  मेरा यह सौभाग्य था 
िक मȅ माननीय LoP साहब के साथ बैठता था।  मȅ कहना चाहंूगा िक आज माननीय Ģधान मंतर्ी जी 
ने जो कुछ कहा, वह इितहास का वह अध्याय है, िजससे आने वाली पीिढ़या ंसबक लȂगी िक िकस 
तरह से गुलाम नबी साहब के 'आज़ाद' के कद तक पहंुचने के िलए िकस तरह की साधना से 
राजनीित गुज़ारनी होती है। चन्दर्शेखर जी कहा करते थे िक 10 Ģितशत राजनीित का हर Ëयिƪ 
का 90 Ģितशत मानवीय पक्ष होता है। हम 10 फीसदी राजनीित का पक्ष तो जानते थे, एक ǩमून के 
रूप मȂ िकस तरह से आज़ाद साहब हȅ, वह जो हमने आज जाना, वह भिवÍय की पीिढ़यȗ के िलए 
Ģेिरत करेगा।  

माननीय सभापित जी, मȅ दो-तीन चीज़Ȃ कहना चाहंूगा। आज़ाद साहब जो-जो कहते हȅ,  
मȅ उसको बहुत ध्यान से पढ़ता हंू। िपछले िदनȗ उन्हȗने नई पीढ़ी की राजनीित और पाचं िसतारा 
की राजनीित के बारे मȂ कहा। मȅ उनका अतीत जानता हंू। मȅ पतर्कार के तौर पर उस पीढ़ी मȂ 
जयĢकाश जी के आंदोलन से Ģभािवत होकर बहुत ध्यान से नेताओं के बयान पढ़ा करता था।  
जहा ंतक मेरी जानकारी है, माननीय LoP साहब ने Åलॉक Îतर के कायर्कतार् से काम शुरू िकया 
है। उसके बाद वे Åलॉक के अध्यक्ष बने, राज्य की राजनीित मȂ गए, बाद मȂ देश की राजनीित मȂ 
आए और िफर एक साथ काफी बड़े पदȗ को सभंाला।  आदरणीय पवार साहब ने सही कहा है िक 
हमारे बीच इतने सÇपन्न अनुभव का कोई दूसरा Ëयिƪ नहीं है।  मȅ यह भी कहना चाहंूगा िक 
ÎवाÎथ्य मंतर्ी के रूप मȂ उनके कई काम बहुत उÊलेखनीय रहे हȅ, िजनमȂ 'नेशनल रूरल हेÊथ 
िमशन' और ' नेशनल अबर्न हेÊथ िमशन' हȅ।  मेिडकल कॉलेजेज़ की Îथापना के बारे मȂ हम सब 
लोग सुनते थे और िसिवल एिवएशन्स से लेकर कई चीज़ȗ मȂ उन्हȗने हमेशा एक दूरदृिÍट के साथ 
काम िकया।  मȅ  इस ससंद मȂ 2014 मȂ आया और तब मȅ िवपक्ष मȂ बठैता था। मȅने तब खड़े होकर 
कहा था, जो आदरणीय Ģधान मंतर्ी जी ने कहा िक आज़ाद साहब से सीखना चािहए, तो मȅने कहा 
था, िक मȅ उनसे सीखता हंू।  मȅ उनसे, उनकी गिरमा से, उनकी मयार्दा से, वाणी मȂ सयंम, 
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Ëयवहार और आचरण मȂ गंभीरता, ससंदीय मयार्दा का समृǉ अनुभव, अध्ययनशीलता सीखता हंू।  
जब मȅ उनके साथ बठैता था, उन्हȗने बताया िक questions and answers कैसे देखने चािहए? 
उनमȂ क्या चीज़Ȃ होती हȅ, तो एक-एक पग मेरा ससंदीय अनुभव का रहा।  सर, मȅ कह सकता हंू 
िक उस पद पर बठैते हुए सदन को चलाने मȂ जो सुझाव, जो मागर्दशर्न और कभी किठन समय 
आया, उसमȂ िकस तरह से राÎता िनकले, वह काम मȅने आज़ाद साहब का देखा।  सचमुच जब 
मौका आता था, तब वे सीमा से उठकर हमेशा देश के बारे मȂ सोचने वाले Ëयिƪ रहे हȅ।  खास तौर 
से एक पक्ष कहकर मȅ यह उÊलेख करना चाहंूगा िक उन्हȗने पूरे देश को जÇमू-कÌमीर के बारे मȂ 
िजस तरह से कनेक्ट िकया, वह उनका अǌुत और समृǉ पक्ष है।  सर, मेरी कामना है िक वे 
दीघार्यु हȗ, ÎवÎथ हȗ, उनका शालीन Ëयवहार, मयार्दा और उनके अनुभव से हम भिवÍय मȂ भी 
सीखȂगे।  यह कायर्काल मȂ अÊपिवराम, मामूली-सा िवराम लग रहा है।  मुझे यह उÇमीद है िक बहुत 
जÊद हम पुन: उनकी आवाज़ को उसी मयार्दा के साथ इस सदन मȂ सुनȂगे, यही मेरी कामना है।  
आप सब के भिवÍय के िलए बहुत-बहुत शुभकामनाएं,  धन्यवाद। 

िवपक्ष के नेता  (Ǜी गुलाम नबी आज़ाद):  माननीय चेयरमनै सर, आपने, माननीय Ģधान मंतर्ी जी 
ने, माननीय िडÃटी चेयरमनै साहब ने और मेरे उस तरफ के या इस तरफ के, सǄाधारी पाटीर् के 
या िवपक्ष के िजतने भी साथी यहा ंहȅ और िवशेष रूप से आपने और माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने 
िजस तरह से भावुक होकर मेरे बारे मȂ कुछ शÅद बताए हȅ, मȅ बड़ी सोच मȂ पड़ गया िक क्या कहंू?  
इन 41 वषș मȂ जो मेरा legislative career रहा- 28 साल इस हाउस मȂ, 10 साल लोक सभा मȂ, 
तीन साल जÇमू-कÌमीर असेÇबली मȂ, तो यह कहंूगा िक मȅ महाराÍटर् से जीत कर आया। मȅ कभी 
इधर से िनकला- इधर डूबा, उधर िनकला, उधर डूबा, इधर िनकला- यह मेरा जीवन रहा और 
सघंषर् का ज़माना रहा।  मȅ आज बहुत सारी चीज़ȗ को छोटा करने के िलए कुछ शेरȗ मȂ ही अपनी 
बात खत्म कर देना चाहता हंू।  शायर जो होते हȅ, उनके शेरȗ मȂ एक बड़ी ताकत होती है िक हम 
लोग अगर दस घंटे का भाषण दȂ, तो वे दो शेर मȂ ही उसको खत्म कर देते हȅ।  मȅ उसका फायदा 
उठाना चाहता हंू।  अगर मȅ  41 साल के अनुभव के बारे मȂ कहना चाहंूगा, तो बहुत समय लगेगा, 
कई हÄते और महीने लगȂगे।  मȅ  अपनी बात वहा ंसे शुरू करंूगा, िजस बात से मȅने ÎटूडȂट लाइफ 
मȂ अपना पोिलिटकल किरयर शुरू िकया।  मȅ जÇमू से हंू, लेिकन मेरा िडिÎटर्क्ट/शमशेर िंसह जी 
जानते हȅ, मुिÎलम मेजॉिरटी िडिÎटर्क्ट - उसका असर कÌमीर का ज्यादा होता है, जÇमू का असर 
कम पड़ता है -  िवशेष रूप से मुिÎलÇस मȂ। उसके बाद कॉलेज और यिूनविसटीर् तो मȅ कÌमीर मȂ ही 
पढ़ा।  मȅ गाधंी जी को पढ़ता था, नेहरू जी को पढ़ता था, मौलाना आज़ाद जी को पढ़ता था - इन 
तीनȗ के बारे मȂ पढ़ता था।  मȅने Îकूल से लेकर जो देशभिƪ सीखी है, वह देशभिƪ आज उन 
नौजवानȗ की नज़र मȂ, जो िसयािचन मȂ हȅ, जÇमू-कÌमीर मȂ कई दशकȗ से हȅ - ठंड मȂ हȅ, बफर्  मȂ हȅ 
- उनके नाम से मȅ शुरू करता हंू।

"खून की मागं है इस देश की रक्षा के िलए, 
मेरे नज़दीक यह क़ुरबानी बहुत छोटी है, दे दो।" 
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मेरे मन मȂ यह बात बचपन से और Îकूल से रही।  जब मȅ कÌमीर के सबसे बड़े कॉलेज 
एसपी कॉलेज, Ǜी Ģताप कॉलेज मȂ पढ़ता था, मुझे याद है िक हमारे कॉलेज मȂ 14 अगÎत भी 
मनाया जाता था और 15 अगÎत भी मनाया जाता था।  14 अगÎत तो आप जानते हȅ िक िकसके 
िलए मनाया जाता है और majority उनकी थी, जो 14 अगÎत मनाते थे।  बहुत कम minority थी, 
दजर्नȗ मȂ थी, िजसमȂ मȅ भी था और मेरे दोÎत थे, जो 15 अगÎत मȂ Îटाफ और िंĢिसपल के साथ 
रहते थे।  उसके बाद हम एक हÄता कॉलेज नहीं जाते थे, क्यȗिक िपटाई होती थी।  उस वƪ से 
िनकलकर हम इस सोच मȂ आए हȅ, िजस सोच मȂ आज हम सब हȅ और मुझे इस बात की खुशी है 
िक उस सोच को बहुत सारे लोगȗ ने - और मȅ दूसरी पाटीर्ज़ को भी बधाई देता हंू, चाहे वहा ं
नेशनल कॉन्ģेन्स हो, पीडीपी हो, बीजेपी तो शुरू से ही कौमी धारा की पोिलिटक्स मȂ थी, वह भी 
आिहÎता-आिहÎता बड़े पैमाने पर आए और कÌमीर आगे बढ़ा।  मेरी हमेशा यह सोच रही िक हम 
बड़े खुशिकÎमत थे - मȅ तो आज़ादी के बाद पैदा हुआ, लेिकन आज मȅ गूगल के ज़िरए पढ़ता हंू, 
देखता हंू, सुनता हंू और यǷूूब के ज़िरए भी पढ़ता हंू - मȅ उन खुशिकÎमत लोगȗ मȂ हंू, जो 
पािकÎतान कभी नहीं गए।  लेिकन जब मȅ पढ़ता हंू िक पािकÎतान के अंदर िकस तरह के हालात 
हȅ, तो मुझे गौरव महसूस होता है, मुझे फखर् महसूस होता है िक हम िहन्दुÎतानी मुसलमान हȅ, 
बिÊक मȅ आज कहंूगा िक िवÌव मȂ िकसी मुसलमान को अगर गौरव होना चािहए, तो वह 
िहन्दुÎतान के मुसलमान को गौरव होना चािहए।  हमने िपछले 30-35 सालȗ से अफगािनÎतान से 
लेकर, इराक से लेकर और कुछ सालȗ पहले से देखा िक िकस तरह से मुिÎलम देश एक-दूसरे के 
अंदर और एक-दूसरे से लड़ाई करते हुए खत्म हो रहे हȅ।  वहा ं िहन्दू तो नहीं हȅ, वहा ंकोई 
िकर्िÌचयन तो नहीं हȅ, वहा ंकोई दूसरा तो नहीं है, जो लड़ाई कर रहा है, वे आपस मȂ लड़ाई कर 
रहे हȅ।  यह सुनने मȂ आया है िक हमददर् तो पािकÎतान के लोग बहुत थे, मȅ कभी वहा ंनहीं गया, 
लेिकन जो समाज मȂ बुराइया ंहȅ - हमȂ दूसरे मुÊक के बारे मȂ नहीं कहना चािहए, लेिकन हम गौरव 
से यह कह सकते हȅ िक हमारे मुसलमानȗ मȂ वे बुराइया ंखुदा न करे िक कभी भी आएं।  आज हम 
गौरव से यह कह सकते हȅ, लेिकन यहा ंmajority community को भी दो कदम आगे बढ़ने की 
जरूरत है, तभी minority community दस कदम आगे बढ़ेगी।  मेरी हमेशा से यह सोच रहेगी।  
मुझे पता नहीं िक शमशेर िंसह जी ने चीफ िमिनÎटर बनने के बाद की मेरी पहली पिÅलक मीिंटग 
के बारे मȂ कभी सुना है या नहीं।  मȅ जब सीएम बना तो आपको यह जानकर आÌचयर् होगा िक 
सीएम के तौर पर मȅने पहली पिÅलक मीिंटग कहा ंली होगी।  वह मȅने सोपोर मȂ ली थी, जहा ंकई 
दशकȗ से पिÅलक मीिंटग कोई नहीं कर सकता और आज भी नहीं कर सकता।  वह मीिंटग शहर 
मȂ तो नहीं की, लेिकन उसी Constituency मȂ की, जहा ंके िगलानी साहब हȅ, जो िगलानी साहब 
वहा ं से तीन दफा एमएलए चुनकर आए थे।  उस पिÅलक मीिंटग मȂ मȅने क्या कहा था िक मेरी 
सरकार जÇमू-कÌमीर के लोगȗ की सरकार होगी और अगर मेरी सरकार का कोई मंतर्ी धमर् की 
बुिनयाद पर, मज़हब की बुिनयाद पर और पाटीर् की बुिनयाद पर इंसाफ करेगा, तो मुझे शमर् 
आएगी िक ऐसे मंतर्ी या ऐसे अफसर मेरे साथ काम कर रहे हȅ।  मȅ उसी सोच का हंू और मȅ जहा ंभी 
गया वहा ंमुझे लोगȗ का बहुत Ãयार िमला है।  आनन्द शमार् जी ने जैसे बताया और शरद जी ने जैसे 
बताया िक उनको तो बहुत अरसे से जानता हंू। मुझे सौभाग्य िमला और उसके िलए मȅ बधाई देना 
चाहता हंू और धन्यवाद करता हंू - आज वे िंज़दा नहीं हȅ - इंिदरा गाधंी जी का, सजंय गाधंी जी 
का, िजनकी वजह से मȅ यहा ंपहंुचा हंू । मुझे तकरीबन पाचं अध्यक्षȗ के साथ  काम करने का 
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अवसर िमला और चार या पाचं Ģाइम िमिनÎटसर् के मंितर्मंडल मȂ काम करने का अवसर िमला, 
लेिकन इसके साथ ही मुझे िहन्दुÎतान के सभी 35-36 Îटेट्स/यटूीज़ मȂ इंचाजर् के रूप मȂ काम 
करने का अवसर भी िमला। आज मेरे सभी दोÎत हȅ, भाई-बहन हȅ और मȅ यह कह सकता हंू िक 
अंडमान से लेकर लक्षǎीप तक और कÌमीर से लेकर कन्याकुमारी तक, िसिक्कम से लेकर 
गुजरात तक वे फैले हुए हȅ। मȅने यही चीज़ कमाई है। मȅने इस पािर्लयामȂट से बहुत कुछ सीखा है। 
मुझे पाटीर् के जनरल सेकेर्टरी के रूप मȂ और मंतर्ी के रूप मȂ कायर् करने का अवसर िमला। मुझे यह 
अवसर इंिदरा गाधंी जी के वƪ मȂ िमला, राजीव जी के वƪ मȂ िमला, सोिनया गाधंी जी के वƪ मȂ 
िमला और राहुल गाधंी जी के वƪ मȂ िमला। शायद बहुत कम लोगȗ को यह अवसर ĢाÃत हुआ 
होगा िक जो अपनी उĦ से दोगुनी उĦ के लोग थे, बड़े लीडर थे, उनके साथ पाटीर् की तरफ से 
मुझे मीिंटग करने का मौका िमला । मुझे कई पािर्टयȗ के साथ नेगोिसएशन करने का मौका िमला, 
उनमȂ ज्योित बसु जी थे, करुणािनिध जी थे। मȅने जयलिलता जी के साथ अलायंस िकया, 
करुणाकरण जी के साथ िकया, चन्दर्शेखर जी के साथ िकया, देवीलाल जी के साथ िकया, 
मुलायम िंसह यादव जी के साथ िकया और Ģकाश िंसह बादल जी के साथ अलायंस नहीं िकया, 
लेिकन जब मȅ गृह राज्य मंतर्ी था तब कई मीिंटग्स उनके साथ हुईं, उस समय मȅ पजंाब अकॉडर् 
और असम अकॉडर् का implementation देखता था। इसके अलावा आई.के. गुजराल साहब से, 
िशब ूसोरेन जी से,   िशहाब थंगल जी से, मूपनार जी से, फारुक साहब से, मुÄती साहब से, इन 
सभी लोगȗ के साथ कई दफा मुझे अलायंस करने का अवसर िमला।  यही वजह है िक यहा ंभी मȅने 
उसी तरह से काम चलाया।  मȅ तीन Ģाइम िमिनÎटसर् के साथ मȂ पािर्लयामȂटरी अफेयसर् िमिनÎटर 
रहा हंू। मȅ उस बात को भलू नहीं सकता िक इिंदरा जी फोतेदार जी को और मुझे बताती थीं ।  
फोतेदार जी पोिलिटकल सेकेर्टरी थे और मȅ यथू कागेंर्स का Ģेिज़डेट था - उन्हȗने कहा िक ज़रा 
अटल जी से भी सÇपकर्  मȂ रहा करो - उन्हȗने बीजेपी नहीं कहा - अटल जी से सÇपकर्  मȂ रहा करो, 
वे इस सोच की थीं। बाद मȂ राजीव जी जब Ģाइम िमिनÎटर बने, तो उन्हȗने कहा िक िवपक्ष के जो 
लोग हȅ, उनके पास तो दो एम.पीज़ हȅ, हमारा इतना बहुमत है - उनको भी तो अपनी 
Constituency का काम करना होता होगा, उनसे भी जरा पूछा करो। जब मȅ राजीव गाधंी जी के 
वƪ मȂ पािर्लयामȂटरी अफेयसर् िमिनÎटर बना, तो िफर एक दफा उन्हȗने याद िदलाया िक आप 
बहुत सारे काम अपनी पाटीर् के करते हो, क्या िवपक्ष के भी कुछ काम करते हो? मȅने कहा िक हा,ं 
मȅ िबÊकुल उनसे पूछता हंू और वे जो-जो काम बताते हȅ, हम उनको करते हȅ, हर बात आपको 
बताने की जरूरत नहीं है, हम अपने लेवल पर करते हȅ। बाद मȂ मȅने यही चीज़  
माननीय अटल िबहारी वाजपेयी जी से सीखी। मȅ  1991 से 1996 तक पाचं साल पािर्लयामȂटरी 
अफेयसर् िमिनÎटर रहा, इसके अलावा और भी पोटर्फोिलयो मेरे पास थे। उस समय अटल जी 
िवपक्ष के नेता रहे। हमारे पास बहुमत नहीं था और अलायंस भी नहीं था, माइनॉिरटी गवनर्मȂट थी 
और उस माइनॉिरटी गवनर्मȂट मȂ अटल िबहारी वाजपेयी जी िवपक्ष के नेता हȗ, तो आप समझ 
सकते हȅ िक हाउस को चलाना िकतना मुिÌकल हो सकता है, लेिकन मȅ कहंूगा िक सबसे आसान 
हाउस चलाना उन पाचं साल मȂ मुझे अटल जी की लीडरिशप मȂ िमला। मȅने उनसे सीखा िक िकस 
तरह से हल िनकाला जा सकता है - िवपक्ष की भी बात रहे और सरकार की भी बात रहे। मȅने अपने 
LoP के ज़माने मȂ यह कोिशश की िक हम यहा ंआए हȅ, लोगȗ ने हमȂ कानून बनाने के िलए चुना है, 
लोगȗ ने हमȂ कई मसलȗ का समाधान िनकालने के िलए, हल िनकालने के िलए चुना है, उनकी 
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मुिÌकलात को दूर करने के िलए चुना है। उनके िलए रोजगार पैदा करना, एÇÃलॉयमȂट पैदा 
करना, डेवलपमȂट करना, िवकास करना, सड़कȂ , नहरȂ, Îकूल-कॉलेज, अÎपताल बनाना, 
िबजली की पैदावार करना - ये सब काम करते हȅ। अगर हम हर वƪ आपस मȂ ही लड़ते रहे, 
झगड़ते रहे, तो व ेकानून पास नहीं हȗगे और हम पर से लोगȗ का िवÌवास उठ जाएगा, इसिलए मȅ 
अपने सािथयȗ को भी समझाता था िक इसको िमक्स करो। एकाध िदन िवरोध िदखाओ, एकाध 
िदन झगड़ा करो और बाकी िदन discussion करो। मȅने यह हमेशा Ģयास िकया और मȅ इसके 
िलए अपने उस तरफ के सािथयȗ और इस तरफ के सभी लीडसर् का धन्यवाद करता हंू, िजन्हȗने 
उस Ģयास मȂ अपना पूरा सहयोग िदया। गृह मंतर्ी जी को ÎटेटमȂट देनी थी, मȅ उनका धन्यवाद 
करता हंू और सबसे ज्यादा Ģाइम िमिनÎटर का धन्यवाद करता हंू िक आपने सभी को सुना। आपने 
यहा ँदो घंटे से ज्यादा का समय िदया। आप बहुत भावुक हुए। यह सच है, हकीकत है,  अगर मȅ 
सच बताऊं तो  जब मेरे माता-िपता की डेथ हुई, तो मेरी आँखȗ से आंसू तो िनकले, लेिकन मȅ 
िचÊलाकर रो नहीं पाया था। मȅ िंजदगी मȂ िसफर्  कुछ मौकȗ पर िचÊलाकर रोया था और जब इंसान 
रोता है तो िचÊलाकर रोने के िलए आपको आिर्टिफिशयल होने की जरूरत नहीं है। वह पहला 
मौका था - सजंय गाधँी जी की मौत, दूसरा - इिंदरा गाधँी जी की मौत और तीसरा -राजीव गाधँी 
जी की मौत। ये अलग-अलग जगहȂ थीं, क्यȗिक तीनȗ मौतȂ अचानक हो गई थीं, अगर नैचुरल मौतȂ 
होतीं तो शायद वह चीख नहीं िनकलती। चौथी  चीख थी - जब ओिडशा मȂ 1999 मȂ सुपर सूनामी 
आया था। मȅ तब अपने िपताजी को िदखाने के िलए हॉिÎपटल गया था। डॉक्टर ने कहा िक इनको 
गेलेिपन कȅ सर है। मुझे तब तक गेलेिपन कȅ सर का पता नहीं था, कȅ सर मालमू था गले पर है। मȅने 
पूछा िक इसका क्या मतलब हुआ? उन्हȗने कहा िक यह geometric ratio से बढ़ता है। दो का 
चार, चार का आठ, आठ का सोलह और सोलह का चȚसठ की गित से बढ़ता है। यह इस गित से 
बढ़ता है और इसकी अपर िलिमट 21 िदन है। आप 21 िदन तक कहीं मत जाइए। मȅ दोपहर मȂ यह 
िरपोटर् लेकर आया और सुबह हमने कहीं जाने का Ģोगर्ाम बनाया िक इनको घुमाएंगे। शाम को 
िमसेज गाधँी का फोन आया िक वहा ँसाइक्लोन है, जो दूसरे जनरल सेकेर्टरी  हȅ, वे जाना नहीं 
चाहते हȅ और तुम ही जा सकते हो। अगर मȅ उनसे कहता िक मेरे डॉक्टर ने यह कहा है, तो कहȂगी 
िक बहाना बना रहा है। मȅ अपने िपताजी को छोड़कर, यह कहकर िक दो िदन मȂ वापस आ 
जाऊंगा, चला गया। ओिडशा के लोगȗ के िलए एक नई बात करता हंू, क्यȗिक "लुÊल"ू  इसका 
गवाह था, वह इस दुिनया मȂ नहीं रहा, हमारी कागेंर्स का यंग लीडर था, आज भी बहुत 
हाउसहोÊड नेम है। मȅ जब ओिडशा एयरपोटर् पर पहंुचा तो वहा ँ 1 हज़ार लड़के थे। उन्हȗने कहा 
िक सर,  पैदल चलना है, क्यȗिक शहर पानी मȂ है और सारे पेड़ सड़कȗ पर हȅ, इसिलए  
10-12 िकलोमीटर पैदल चलना होगा। हम पैदल चले। पहला सबसे बड़ा काम क्या था? कोई
िमिनÎटर नहीं था, चीफ िमिनÎटर भाग गए थे, िमिनÎटर भाग गए थे, कोई एडिमिनÎटेर्शन नहीं
था। मȅने दुकानȂ तोड़कर पुिलस की मदद से िलÎट बनाई, क्यȗिक बाद मȂ उनको पैसे दȂगे। हमने
जंगल काटने के िलए हिथयार िलए। हमने तीन रातȂ और तीन िदन िबताए। अटल जी Ģाइम
िमिनÎटर थे, मȅने जाते ही अटल जी से फोन पर सपंकर्  िकया िक यह िÎथित है और जब हम सड़क
तैयार करȂगे, आप तब आइए, तािक हम वहा ँसमन्दर तक पहंुच जाएं। मȅने तीन रातȂ और तीन िदन
तक जंगल काटने मȂ और सड़क तैयार करने मȂ यथू कागेंर्स के तकरीबन 1 हज़ार लड़के लगाए
और िफर पी.एम. को फोन िकया। वे हेिलकॉÃटर से आए, उनसे राशन मंगाया, उसके बाद मȅने
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सोिनया गाधँी जी को कहा। मȅ वहा ँतब रोया, जब मȅने लाशȂ देखीं। वहा ँसैकड़ȗ लाशȂ तैर रही थीं, 
जब हम समन्दर के िकनारे तक पहंुचे। मȅ वहा ँ िचÊलाकर रोया था। यह कोई चौथी दफा था। 
पाचँवीं दफा, िजसका उÊलेख माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने िकया और वे भावुक हुए, वह यह था िक 
जब मȅ नवंबर, 2005 मȂ चीफ िमिनÎटर बना और मई मȂ, जब कÌमीर मȂ दरबार खुला तो मेरा 
Îवागत मेरे गुजरात के भाइयȗ और बहनȗ की क़ुरबानी से हुआ। मȅ अभी दो ही िदन पहले पहँुचा था।  
वहा ँÎवागत करने का militant का यही तरीका था िक गरीबȗ की हत्या करो, तो वही Îवागत होता 
है।  उसका मतलब था िक हम हȅ, इस गलतफहमी मȂ न रहना।  िनशात बाग, जो िक राज भवन के 
साथ था, वहा ँबस के ऊपर, उस पर िलखा था गुजरात की बस, उसमȂ गुजरात के हमारे तकरीबन 
40-50 भाई-बहनȂ, tourists थे, उस पर उन्हȗने गेर्नेड फȂ का और मेरे ख्याल मȂ दजर्न से ज्यादा
लोग वहीं हताहत हो गए और कई ज़ख्मी हो गए।  मȅ फौरन तुरंत उस जगह पर पहँुचा, लेिकन तब
तक पुिलस ने वह हटा िदया था।  माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने भी िडफȂ स िमिनÎटर से बात की, मȅने
Ģधान मंतर्ी जी से बात की।  उनको लेने के िलए MI-8 जहाज आया, लेिकन जब मȅ एयरपोटर् पर
पहँुचा, तो ज़ािहर है िक िसक्योिरटी वाले कहते हȅ िक सीएम आ रहे हȅ, व ेसब, हमारे ज़ख्मी भाई,
छोटे-छोटे बच्चे एयरपोटर् पर जाने के िलए तैयार थे, जब मȅ एयरपोटर् पर पहँुचा, तो इन बच्चȗ ने,
िजनमȂ से िकसी के िपता मर गए थे, िकसी की मा ँमर गई थी, जब वे रोते-रोते मेरी टागँȗ से िलपट
गए, तो ज़ोर से मेरी आवाज़Ȃ िनकल गईं िक ऐ ख़ुदा, यह तुमने क्या िकया, मȅ कैसे जवाब दँू इन
बच्चȗ को, मȅ कैसे जवाब दँू इन बहनȗ को, जो यहा ँतफरीह के िलए आए थे, सैर के िलए आए थे
और आज मȅ इनके माता-िपता की लाशȂ लेकर इनके हवाले कर रहा हँू!  यह भावुक होने की
जरूरी बात थी।  आज हम अÊलाह से, भगवान से यही दुआ करते हȅ िक इस देश से militancy
खत्म हो जाए, इस देश से आतंकवाद खत्म हो जाए।  हमारी िसक्योिरटी फोसȃज़ के, आमीर् के,
पैरा-िमिलटरी फोसȃज़ के, पुिलस के हज़ारȗ जवान मारे गए हȅ, कई civilians cross firing मȂ मारे
गए हȅ।  हमारी हज़ारȗ बेिटया ँऔर माऐँ आज बेवा हȅ।  शायद उनमȂ से कइयȗ के पित militant हȗगे,
कई cross firing मȂ मारे गए हȗगे, लेिकन उसमȂ उनके बच्चȗ का क्या कसूर, उनकी बेवाओं का
क्या कसूर!  वे भी हज़ारȗ की तादाद मȂ हȅ।  जब यह militancy खत्म हो जाएगी, तो उनके बच्चȗ,
उन बेवाओं को भी रोजगार िमलेगा और वे भी इसंानȗ की िज़न्दगी बसर करȂगे।  इसके िलए हम
सबको, सरकार को, िवपक्ष को Ģयास करना है और कोई हल िनकालना है, तािक हमारे कÌमीर
के हालात ठीक हो जाएँ।

इससे पहले िक मȅ कुछ अशआर बोलू,ँ पहले मȅने अपने फौिजयȗ के नाम कहा था, लेिकन 
मȅ यह शेर मेरे कÌमीरी पिंडत भाइयȗ और बहनȗ के िलए बोलना चाहता हँू।  जब मȅ कÌमीर मȂ 
पढ़ता था, जब मȅ यिूनविर्सटी मȂ जीत कर आता था, तो सबसे ज्यादा कÌमीरी पिंडत लड़के-
लड़िकया ँमुझे वोट देते थे।  बहुत सारे लोगȗ को मालमू नहीं िक कÌमीर मȂ लड़िकया ँिहन्दुÎतान 
की अन्य state के मुकाबले सबसे ज्यादा पढ़ती थीं, जÇमू मȂ नहीं, कÌमीर मȂ।  िजस वƪ मȅ M.Sc. 
कर रहा था, तो Science मȂ तकरीबन 50 परसȂट लड़िकया ँहोती थीं और Arts मȂ 90 परसȂट 
लड़िकया ँहोती थीं।  इस तरह से overall ज्यादा लड़िकया ँpost graduation मȂ पढ़ती थीं।  जब मȅ 
यिूनविर्सटी का इलेक्शन लड़ता था, तो हमारे कÌमीरी पिंडत लड़के हȗ या लड़िकया ँहȗ, मुझे 
उनके सबसे ज्यादा वोट, 100 परसȂट िमलते थे, मȅ 99 भी नहीं कहँूगा।  वे दोÎत आज िबखरे हुए 
हȅ।  मुझे बहुत अफसोस होता है, जब मȅ अपने classmates से िमलता हँू।  यह शेर मेरे उन कÌमीरी 
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पिंडत भाइयȗ के नाम है, जो घर से बेघर हो गए, उन कÌमीरी बेवाओं के नाम है, उन बच्चȗ के 
नाम है, जो वहा ंसे िबछड़ गए। साथ ही, आज हमारी यहा ंपर मुǈत खत्म हुई है, उसके िलए भी मȅ 
यह शेर कह सकता हंू- 

"गुज़र गया जो छोटा सा इक फ़साना था, 
फूल थे, चमन था, आिशयाना था, 
न पूछ उजड़े नशेमन की दाÎता,ं"  

वह घȗसला उजड़ गया... 
"न पूछ उजड़े नशेमन की दाÎता,ं 

न पूछ चार ितनके थे मगर नाम आिशयाना तो था ।।" 

आज हम इस आिशयाने को छोड़ रहे हȅ।  आप दोनȗ यहा ंबठेै हȅ, आप उस आिशयाने को 
िफर बनाएंगे, जो इस वƪ उजड़ा हुआ है।  इसके िलए हम सबको Ģयास करना है। जैसा मȅने 
कहा, हम अब बहुत काम कर चुके हȅ, बहुत सेवा कर चुके हȅ और सबका आशीवार्द हमȂ िमला है।  
आज मȅ यही कहंूगा - 

" िदल ना-उÇमीद तो नहीं नाक़ाम ही तो है, 
लÇबी है ग़म की शाम मगर शाम ही तो है ।।" 

शाम िकतनी भी लÇबी हो, सवेरा तो आएगा ही। िंवटर मȂ शाम ज़रा वैसे ही लÇबी होती है। 
इसिलए, 

"लÇबी है ग़म की शाम मगर शाम ही तो है ।।" 
सवेरा तो िफर आ ही जाएगा, चाहे हम यहा ंनहीं हȗगे। 

आिख़र मȂ मȅ कहंूगा - 
"बदलेगा न मेरे बाद भी मौज़-ूए-गुĽतगू, 

मȅ जा चुका होऊँगा िफर भी तेरी महिफ़लȗ मȂ रहंूगा ।।" 

माननीय चेयरमनै साहब, मȅ आपको बहुत-बहुत धन्यवाद करता हंू िक आपके साथ काम 
करने का मुझे अवसर िमला। जब आप पाटीर् के अध्यक्ष थे, तब भी हमारी मुलाक़ात होती थी, जब 
आप मंतर्ी बने, तब भी हमारी बात होती थी और वाइस Ģेिज़डȂट बनने से पहले जब आप 
पािर्लयामȂटरी अफेयसर् िमिनÎटर थे और मȅ एलओपी था, तब भी हमारा सÇपकर्  रहा है। िफर भी 
चेयरमनै के तौर पर मुझे आपसे िजस तरह का आशीवार्द, िजस तरह का Ģेम, िजस तरह का 
Ãयार, िजस तरह की गाइडȂस िमली, उसके िलए मȅ हमेशा आपका ऋणी रहंूगा, धन्यवादी रहंूगा।   

माननीय Ģधान मंतर्ी जी, कई दफ़ा आपके साथ टोका-टोकी हुई, लेिकन आपने कभी भी 
बुरा नहीं माना।  एलओपी के वक् ़त मȂ आपकी बड़ी लÇबी-लÇबी ÎपीचȂ हुईं, मेरी भी हुईं।  खास तौर 
पर राÍटर्पित जी के अिभभाषण के ऊपर जब भी तक़रीर होती थी, हम भी एलओपी की िज़Çमेदारी 
िनभाते थे, लेिकन कभी भी उन बातȗ को आपने Ëयिƪगत तौर पर अपने िखलाफ नहीं िलया। 
आपने हमेशा personal context को और पाटीर् की िजÇमेदारी को दूर-दूर रखा। कभी ईद हो, 
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िदवाली हो या बथर्डे हो, बराबर आपने उसका ध्यान रखा और कभी भी सबसे पहले फोन करने मȂ 
कमी नहीं की।  या तो मेरी पाटीर् Ģेिज़डȂट, Ǜीमती गाधंी का सबसे पहले फोन आता था या आपका 
आता था, इन दो लोगȗ का तो अिनवायर् रूप से फोन आता ही था।  आपने हमेशा यही कहा िक 
अगर कभी भी अपनी Îटेट के बारे मȂ कुछ काम हो या दूसरा कुछ काम हो, तो आप मुझे बताना।  

मुझे याद है, जब मȅ राज्य सभा का इलेक्शन लड़ने गया, तो आपने मुझसे कहा िक भाई, 
आपको भी इलेक्शन लड़ने के िलए कोई ज़रूरत है?  उस समय मȅने कहा, यह तो लड़ाई है, यहा ं
आपका कȅ िडडेट भी है और मȅ भी एक कȅ िडडेट हंू, इसिलए इसमȂ आप कुछ नहीं कर सकते। इस 
तरह आपस मȂ जो एक पसर्नल टच होता है, उससे आदमी भावुक हो जाता है, सȂिटमȂटल हो जाता 
है, इमोशनल हो जाता है।  िवपक्ष के साथ मेरा सÇपकर्  आज से नहीं है,  पहली दफ़ा जब मȅ 
एमओएस बना था, तब से लेकर आज तक मȅ सबके सÇपकर्  मȂ रहा हंू। हम िमलकर ही इस देश को 
चला सकते हȅ, लड़ाई करके या गािलया ंदेकर नहीं चला सकते। हम अपनी बात अपने भाषणȗ के 
ज़िरये कर सकते हȅ। मȅ आपका बहुत धन्यवाद करता हंू। माननीय िडÃटी चेयरमनै साहब, यहा ंमेरे 
बȅचमेट रहे, वह हमेशा मुझे याद रहेगा। वे बहुत िसÇपल आदमी हȅ, Îटेर्ट फॉरवडर् हȅ। कभी-कभी 
हम Îटेर्ट फॉरवडर् से नाराज़ होते हȅ, Îटेर्ट फॉरवडर् से लोग हमेशा नाराज़ होते हȅ। शरद पवार जी 
से लेकर, यादव जी से लेकर हमारे लीडरȗ का मȅ बहुत धन्यवाद करता हंू। लेÄट, राइट एडं सेन्टर 
के सब मÇैबरȗ का यिद मȅ नाम लूगंा तो बहुत सारे हमारे साथी नाराज़ हȗगे, तो चेयरमनै साहब से 
लेकर, Ģधान मंतर्ी जी से लेकर मȅ सेकेर्टरी जनरल साहब और सेकेर्टेिरएट का कैसे धन्यवाद कर 
सकता हंू, करना मुिÌकल है, क्यȗिक हमेशा और हर वƪ इनका सहयोग िमला, जब भी हमने 
पािर्लयामेन्ट की कुछ इन्फॉमȃशन चाही या कोऑिर्डनेशन के बारे मȂ आप तक पहंुचने की बात की, 
तो सेकेर्टरी जनरल साहब ने और सेकेर्टेिरएट ने हमेशा हमारी मदद की है।  

आिख़र इस शेर के साथ मȅ आपसे िवदाई लेता हंू। इंशाअÊलाह हम िमलते रहȂगे, चाहे यहा ं
नहीं िमलȂ, लेिकन हम एक-दूसरे के पास आ-जा सकते हȅ।  

नहीं आएगी याद तो बरसȗ नहीं आएगी, 
मगर जब याद आओगे तो बहुत याद आओगे। 

†
مانيئے چئيرمين سر، آپ نے، مانيئے پردھان منتری جی نے، مانيئے ڈپٹی ) : جناب غلام نبی آزاد(قائد حزب اختلاف 
نے  اور ميرے اس طرف کے يا اس طرت کے، ستہّ دھاری پارٹی کے يا وِپکش کے جتنے بھی  چئيرمين صاحب

نے اور مانيئئے پردھان منتری جی نے جس طرح سے بھاؤک ہوکر ميرے ساتھی يہاں ہيں اور خاص طور پر آپ 
 legislativeسالوں ميں جو ميرا   41بارے ميں کچھ شبد بتائے ہيں، ميں بڑی سوچ ميں پڑگيا کہ کيا کہونگا؟ ان 

career  ،ہوں گا کہ سال لوک سبھا ميں، تين سال جموں کشمير  اسمبلی ميں، تو يہ ک  10سال اس ہاؤس ميں،   28رہا
اور  مہاراشٹر سے جيت کر آيا۔ ميں کبھی ادھر سے نکلا، ادھر ڈوبا، ادھر ڈوبا، ادھر نکلا، يہ ميرا جيون رہا

سنگھرش کا زمانہ رہا۔ ميں آج بہت ساری چيزوں کا چھوٹا کرنے کے ليے کچھ شعروں ميں ہی اپنی بات ختم کردينا 
يں ايک بڑی طاقت ہوتی ہے کہ ہم لوگ اگر دس گھنٹے کا بھاشن چاہتا ہوں۔ شاعر جو ہوتے ہيں، ان کے شعروں م

سال کے تجربے  41ديں، تو وه دو شعر ميں ہی اس کو ختم کرديتے ہيں۔ ميں اس کا فائده اٹھانا چاہتا ہوں۔ اگر ميں 
روع کے بارے ميں کہنا چاہونگا، تو بہت وقت لگے گا۔ کئی ہفتے اور مہينے لگيں گے۔ ميں اپنی بات وہاں سے ش

کرونگا، جس بات سے مين نے اسٹوڈينٹ لائف ميں اپنا پاليٹيکل کرئير شروع کيا۔ مين جموں سے ہوں، ليکن ميرا 

†
 Transliteration in Urdu script. 
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ڈسٹرکٹ شمشيرسنگھ جی جانتے ہيں، مسلم ميجارٹی ڈسٹرکٹ، اس کا اثر کشمير کا زياده ہوتا ہے، جموں کا اثر کم 
يونيورسٹی تو ميں کشمير ميں ہی پڑھا۔ ميں گاندھی  پڑتا ہے۔ خاص طور سے مسلم ميں اور اس کے بعد کالج اور

جی کو پڑھتا تھا، نہرو کو پڑھتا تھا، مولانا آزاد کو پڑھتا تھا، ان تينوں کے بارے ميں پڑھتا تھا۔ ميں نے اسکول سے 
ر ليکر جو ديش بھکتی سيکھی ہے، وه ديش بھکتی آج ان نوجوانوں کی نظر ميں، جو سياچن ميں ہيں، جموں وکشمي

  ميں کئی دہائيوں سے ہيں، ٹھنڈ ميں ہيں، برف ميں ہيں، ان کے نام سے ميں شروع کرتا ہوں۔

  خون کی مانگ ہے اس ديش کی رکشا کے ليے،
  ميرے نزديک يہ قربانی بہت چھوٹی ہے، دے دو۔

ميرے من ميں يہ بات بچپن سےاور اسکول سے رہی۔  جب ميں کشمير کے سب سے بڑے کالج ايس۔پی۔ 
اگست  15اگست بھی  منايا جاتا تھا اور  14شری پرتاپ کالج ميں پڑھتا تھا، مجھے ياد ہے کہ ہمارے کالج يمں  کالج،

 14اگست تو آپ جانتے ہيں کہ کس کے لئے منايا جاتا ہے اور مجيورٹی ان کی تھی، جو  14بھی منايا جاتا تھا۔  
جس سے ميں، ميں بھی تھا اور ميرے دوست تھے، جو اگست مناتے تھے۔  بہت کم مائنارٹی تھی، درجنوں ميں تھی، 

اگست ميں اسٹاف اور پرنسپل کے ساتھہ رہتے تھے۔  اس کے بعد ہم ايک ہفتہ کالج نہيں جاتے تھے، کيوں کہ  15
پٹائی ہوتی تھی۔  اس وقت سے نکل کر ہم اس سوچ ميں آئے ہيں،  جس سوچ ميں آج ہم سب ہيں اور مجھے اس بات 

اور ميں دوسری پارٹيز کو بھی بدھائی ديتا ہوں، چاہے وه  –اس سوچ کو بہت سارے لوگوں نے کی خوشی ہے کہ 
نيشنل کانفرنس ہو، پی۔ڈی۔پی۔ ہو، بی۔جے۔پی۔ تو شروع سے ہی قومی دھارا کی پوليٹکس ميں تھی، وه بھی آہستہ 

ميں تو  –بڑے خوش قسمت تھے آہستہ بڑے پيمانے پر آئے اور کشمير آگے بڑھا۔  ميری ہميشہ يہ سوچ رہی کہ ہم 
آزادی کے بعد پيدا ہوا، ليکن آج ميں گوگل کے ذريعے پڑھتا ہوں، ديکھتا ہوں، سنتا ہوں، اور يو۔ٹيوب کے ذريعے 

ميں ان خوش قسمت لوگوں ميں ہوں، جو پاکستان کبھی نہيں گئے۔  ليکن جب ميں پڑھتا ہوں کہ  –بھی پڑھتا ہوں 
لات ہيں، تو مجھے گورو محسوس ہوتا ہے، مجھے فخر محسوس ہوتا ہے کہ ہم پاکستان کے اندر کس طرح کے حا

ہندوستانی  مسلمان ہيں، بلکہ ميں آج کہوں گا کہ دنيا ميں کسی مسلمان کو اگر گورو ہونا چاہئے، تو وه ہندوستان کے 
کر اور کچھہ سالوں سے افغانستان سے لے، عراق سے لے  30-35مسلمان کو گورو ہونا چاہئے۔ ہم نے پچھلے 

سالوں سے ديکھہ کہ کس طرح سے مسلم ديش ايک دوسرے کے اندر اور ايک دوسرے سے لڑائی کرتے ہوئے ختم 
ہو رہے ہيں۔  وہاں ہندو تو نہيں ہيں، وہاں کوئی کرشچئن تو نہيں ہيں، وہاں کوئی دوسرا تو نہيں ہے، جو لڑائی کر 

ميں آيا ہے کہ ہمدرد تو پاکستان کے لوگ بہت تھے، ميں کبھی رہا ہے، وه آپس ميں لڑائی کر رہے ہيں۔  يہ سننے 
ہميں دوسرے ملک کے بارے ميں نہيں کہنا چاہئے، ليکن ہم گورو  –وہاں نہيں گيا، ليکن جو سماج ميں برائياں ہيں 

ہ کہہ سے يہ کہہ سکتے ہيں کہ ہمارے مسلمانوں ميں وه برائياں خدا نہ کرے کہ کبھی بھی آئيں۔  آج ہم گورو سے ي
سکتے ہيں، ليکن يہاں ميجورٹی کميونٹی کو بھی دو قدم آگے بڑھنے کی ضرورت ہے، تبھی مائنارٹی کميونٹی دس 
قدم آگے بڑھے گی۔  ميری ہميشہ سے يہ سوچ رہے گی۔  مجھے پتہ نہيں کہ شمشير سنگھہ نے چيف منسٹر بننے 

نہيں۔  ميں جب سی۔ايم۔ بنا تو آپ کو يہ جان کر  کے بعد کی ميری پہلی پبلک ميٹنگ کے بارے ميں کبھی سنا ہے يا
تعجّب ہوگا کہ سی۔ ايم۔ کے طور پر ميں نے پہلی ميٹنگ کہاں لی ہوگی۔  وه ميں نے سوپور ميں لی تھی، جہاں کئی 
دشکوں سے پبلک ميٹنگ کوئی نہيں کر سکتا اور آج بھی نہيں کر سکتا۔  وه ميٹنگ شہر ميں تو نہيں کی، ليکن اسی 

ی ٹيونسی ميں کی، جہاں کے گلانی صاحب ہيں، جو گلانی صاحب وہاں سے تين دفعہ ايم۔ايل۔اے۔  چن کر آئے کانسٹ
تھے۔  اس پبلک ميٹنگ ميں، ميں نے کيا کہا تھا کہ ميری سرکار جموں و کشمير کے لوگوں کی سرکار ہوگی اور 

اور پارٹی کی بنياد پر انصاف کرے گا، تو  اگر ميری سرکار کو کوئی منتری دھرم کی بنياد پر، مذہب کی بنياد پر
مجھے شرم آئے گی کہ ايسے منتری يا ايسے افسر ميرے ساتھہ کام رہے ہيں۔  ميں اسی سوچ کا ہوں اور ميں جہاں 
بھی گيا وہاں مجھے لوگوں کا بہت پيار ملا ہے۔  آنند شرما جی نے جيسے بتايا اور شرد جی نے جيسے بتايا کہ ان 

  ے سے جانتا ہوں۔ کو تو بہت عرص
مجھے سوبھاگيہ ملا اور اس کے لئے ميں بدھائی دينا چاہتا ہوں اور دھنيواد کرتا ہوں آج وه زنده نہيں ہيں، 
اندرا گاندھی جی کا، سنجے گاندھی جی کا، جن کی وجہ سے ميں يہاں پہنچا ہوں،  ليکن تقريبا پانچ ادھيکشوں کے 

پانچ پرائم منسٹرس کے منتری منڈل ميں کام کرنے کا موقع ملا، ليکن اس  ساتھہ کام کرنے کا موقع ملا اور چار يا
اسٹيٹس، يو۔ٹيز۔ ميں انچارج کے روپ ميں کام کرنے کا موقع بھی  35-36کے ساتھہ ہی مجھے ہندوستان کے سبھی 

تک اور کشمير ملا۔  آج ميرے سبھی دوست ہيں، بھائی بہن ہيں اور ميں يہ کہہ سکتا ہوں کہ انڈمان سے لے لکشديپ 
سے لے کر کنيا کماری تک، سکّم سے لے کر گجرات تک وه پھيلے ہوئے ہيں۔ ميں نے يہی چيز کمائی ہے۔  ميں 
اس پارليمنٹ سے بہت کچھہ سيکھا ہے۔  مجھے پارٹی کے جنرل سيکريٹری کے روپ ميں اور منتری کے روپ 

کے وقت ميں ملا، راجيو جی کے وقت ميں ملا، سونيا ميں کام کرنے کا موقع ملا۔  مجھے يہ موقع اندرا گاندھی جی 
گاندھی جی کے وقت ميں ملا اور راہل گاندھی جی کے وقت ميں ملا۔  شايد بہت کم لوگوں کو يہ موقع حاصل ہوا 
ہوگا کہ جو اپنی عمر سے دوگنی عمر کے لوگ تھے، بڑے ليڈر تھے، ان کے ساتھہ پارٹی کی طرف سے مجھے 

ملا۔  مجھے کئی پارٹيوں کے ساتھہ نيگوسئيشن کرنے کا موقع ملا، ان ميں جيوتی بسو جی  ميٹنگ کرنے کا موقع
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تھے، کروناندھی جی تھے۔  ميں نے جے لليتا جی کے ساتھہ الائينس کيا، کروناکرن جی کے ساتھہ کيا، چندر شيکھر 
ر پرکاش سنگھہ بادل جی کے جی کے ساتھہ کيا، ديوی لال جی کے ساتھہ کيا، ملائم سنگھہ جی کے ساتھہ کيا او

ساتھہ الائنس نہيں کيا، ليکن جب ميں گره راجيہ منتری تھا تک کئی ميٹنگس ان کے ساتھہ ہوئيں، اس وقت ميں پنجاب 
اکارڈ اور آسام اکارد کا امپلی مينٹيشن ديکھتا تھا۔  اس کے علاوه آئی۔کے۔گجرال صاحب سے، شيبو سورين جی سے، 

ر جی سے، فاروق صاحب سے، مفتی صاحب سے، ان سبھی لوگوں کے ساتھہ کئی دفعہ شہاب تھنگل جی سے، موپنا
مجھے الائنس کرنے کا موقع ملا۔  يہی وجہ ہے کہ يہاں بھی ميں نے اسی طرح سے کام چلايا۔  ميں تين پرائم 

ا جی، فوتيدار جی منسٹرس کے ساتھہ ميں پارليمنٹ افيئرس منسٹر رہا ہوں۔  ميں اس بات کو بھول نہيں سکتا کہ اندر
کو اور مجھے بتاتی تھيں۔  فوتيدار جی پوليٹکل سکريٹری تھے اور ميں يوتھہ کانگريس کا پريذيڈينٹ تھا۔  انہوں نے 

اٹل جی سے سمپرک ميں رہا  –کہا کہ ذرا اٹل جی سے بھی سمپرک ميں رہا کرو۔  انہوں نے بی۔جے۔پی۔ نہيں کہا 
اجيو جی جب پرائم منسٹر بنے، تو انہوں نے کہا کہ وپکش کے جو لوگ ہيں، کرو، وه اس سوچ کی تھيں۔  بعد ميں ر

ان کو بھی تو اپنی کانسٹی ٹيونسی کا کام کرنا ہوتا ہوگا، ان سے  –ان کے پاس تو دو ايم۔پيز ہيں، ہمارا اتنا بہومت ہے 
بنا، تو پھر ايک دفعہ انہوں  بھی ذرا پوچھا کرو۔  جب ميں راجيو گاندھی جی کے وقت ميں پارليمنٹری افيئرس منسٹر

نے ياد دلايا کہ آپ بہت سارے کام اپنی پارٹی کے کرتے ہو، کيا وپکش کے بھی کچھہ کام کرتے ہو، تو ميں نے کہا 
کہ ہاں، ميں بالکل ان سے پوچھتا ہوں اور وه جو جو کام بتاتے ہيں، ہم ان کو کرتے ہيں۔  ہر بات آپ کو بتانے کی 

نے ليول پر کرتے ہيں۔  بعد ميں، ميں نے يہی چيز مانئّے اٹل بہاری واجپئی جی سے ضرورت نہيں ہے، ہم اپ
تک پانچ سال پارليمنٹری افيئرس منسٹر رہا، اس کے علاوه اور بھی پورٹ فوليو  1996سے  1991سيکھی۔  ميں 

بھی نہيں تھا،  ميرے پاس تھے۔  اس وقت اٹل جی وپکش کے نيتا رہے۔  ہمارے پاس بہومت نہيں تھا اور الائنس
مائنارٹی گوورنمينٹ تھی اور اس مائنارٹی گوورنمينٹ ميں اٹل بہاری واجپئی جی وپکش کے نيتا ہوں، تو آپ سمجھہ 
سکتے ہيں کہ ہاؤس کو چلانا کتنا مشکل ہو سکتا ہے، ليکن ميں کہوں گا کہ سب سے آسان ہاؤس چلانا ان پانچ سال 

وپکش کی  –ميں نے ان سے سيکھا کہ کس طرح حل نکالا جا سکتا ہے  ميں مجھے اٹل جی کی ليڈر شپ ميں ملا۔ 
بھی بات رہے اور سرکار کی بھی بات رہے۔  ميں نے اپن ايل۔او۔پی۔ کے زمانے ميں يہ کوشش کی کہ ہم يہاں آئے 

حل  ہيں، لوگوں نے ہميں قانون بنانے کے لئے چنا ہے، لوگوں نے ہميں کئی مسئلوں کا سمادھان نکالنے کے لئے،
نکالنے کے لئے چنا ہے، ان کی مشکلات کو دور کرنے کے لئے چنا ہے۔ ان کے لئے روزگار پيدا کرنا، ايمپلائمينٹ 
پيدا کرنا، ڈيولپمينٹ کرنا، وکاس کرنا، سڑکيں، نہريں، اسکول کالج، اسپتال بنانا، بجلی کی پيداوار کرنا، يہ سب کام 

  کرتے ہيں۔  
ے رہے، جھگڑتے رہے، تو وه قانون پاس نہيں ہوں گے اور ہم پر سے اگر ہم ہر وقت آپس ميں ہی لڑت

آدھہ دن -لوگوں کا وشواس اٹھہ جائے گا، اس لئے ميں اپنے ساتھيوں کو بھی سمجھاتا تھا کہ اس کو مکس کرو۔  ايک
س کے آدھہ دن جھگڑا کرو اور باقی دن ڈسکشن کرو۔  ميں نے يہ ہميشہ کوشش کی اور ميں ا-ورودھہ دکھاؤ، ايک

لئے اپنے اس طرف کے ساتھيوں اور اس طرف کے سبھی ليڈروں کا دھنيواد کرتا ہوں، جنہوں نے اس پرياس ميں 
اپنی پورا سہيوگ ديا۔  گره منتری جی کو اسٹيٹمينٹ دينی تھی، ميں ان کا دھنيواد کرتا ہوں اور سب سے زياده پرائم 

آپ نے يہاں دو گھنٹے سے زياده کا وقت ديا۔  آپ بہت بھاوک  منسٹر کا دھنيواد کرتا ہوں کہ آپ نے سبھی کو سنا۔ 
پتا کی ڈيتھہ ہوئی، تو ميری آنکھوں سے آنسو تو - ہوئے۔ يہ سچ ہے، حقيقت ہے، اگر ميں سچ بتاؤں تو جب ميرے ماتا

انسان  نکلے، ليکن مں چلّا کر رو نہيں پايا تھا۔ ميں زندگی ميں صرف کچھہ موقعوں پر چلّا کر رويا تھا اور جب
سنجے گاندھی جی  –روتا ہے تو چلّا کر رونے کے لئے آرٹيفيشئل ہونے کی ضرورت نہيں ہے۔  وه پہلا موقع تھا 

راجيو جی کی موت۔  يہ الگ الگ جگہيں تھيں، کيوں کہ تينوں  -اندرا جی کی موت اور تيسرا –کی موت، دوسرا 
جب اوڈيشہ ميں  –يد وه چيخ نہيں نکلتی۔  چوتھی چيخ تھی موتيں اچانک ہو گئی تھيں، اگر نيچرل موتيں ہوتيں تو شا

ميں سپر سنامی آيا تھا۔  ميں تب اپنے پتا جی کو دکھانے کے لئے ہاسپٹل گيا تھا۔  ڈاکٹر نے کہا کہ ان کو  1999
کہ اس  گيليپن کينسر ہے۔  مجھے تب تک گيليپن کينسر کا پتہ نہيں تھا، کينسر معلوم تھا گلے پر ہے۔  ميں نے پوچھا

کا کيا مطلب ہوا؟  انہوں نے کہا کہ يہ جيوگرافيکل ريشيو سے بڑھتا ہے۔ دو کا چار، چار کا آٹھہ، آٹھہ کا سولہ اور 
دن  21دن ہے۔  آپ  21سولہ کا چوسٹھہ کی رفتار سے بڑھتا ہے۔  يہ اس رفتار سے بڑھتا ہے اور اسکی اپر لمٹ 

لے کر آيا اور صبح ہم نے کہيں جانے کا پروگرام بنايا کہ ان کو تک کہيں مت جائيے۔  ميں دوپہر ميں يہ رپورٹ 
گھمائيں گے۔ شام کو مسز گاندھی کا فون آيا کہ وہاں سائيکلون ہے،  جو دوسرے جنرل سکريٹری ہيں، وه جانا نہيں 

بہانہ بنا رہا  چاہتے ہيں اور تم ہی جا سکتے ہو۔ اگر ميں ان سے کہتا کہ ميرے ڈاکٹر نے يہ  کہا ہے، تو کہيں گی کہ
ہے۔  ميں اپنے پتا جی کو چھوڑ کر، يہ کہہ کر کہ دو دن ميں واپس آ جاؤنگا، چلا گيا۔  اوڈيشہ کے لوگوں کے لئے 

اس کا گواه تھا، وه اس دنيا ميں نہيں رہا، ہماری کانگريس کا ينگ ليڈر تھا، آج " للوّ"ايک نئی بات کرتا ہوں، کيوں 
يں جب اوڈيشہ ايئرپورٹ پر پہنچا تو وہاں ايک ہزار لڑکے تھے۔  انہوں نے کہا کہ بھی بہت ہاؤس ہولڈ نيم ہے۔  م

سر، پيدل چلنا ہے، کيوں شہر پانی ميں ہے اور سارے پيڑ سڑکوں پر ہيں، اس لئے دس، باره کلو ميٹر پيدل چلنا ہوگا۔  
بھاگ گئے تھے، منسٹر بھاگ گئے  ہم پيدل چلے۔  پہلا سب سے بڑا کام کيا تھا؟  کوئی منسٹر نہيں تھا، چيف منسٹر

تھے، کوئی ايڈمنسٹريشن نہيں تھا۔  ميں نے دکانيں توڑ کر پوليس کی مدد سے لسٹ بنائی، کيوں بعد ميں ان کو پيسے 
ديں گے۔  ہم نے جنگل کاٹنے کے لئے ہتھيار لئے۔  ہم نے تين راتيں اور تين دن بتائے۔  اٹل جی پرائم منسٹر تھے، 
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ٹل جی سے فون پر سمپرک کيا کہ يہ حالت ہے اور جب ہم سڑک تيار کريں گے، آپ تب آئيے، ميں نے جاتے ہی ا
تاکہ ہم وہاں سمندر تک پہنچ جائيں۔  ميں نے تين راتيں اور تين دن جنگل کاٹنے ميں اور سڑک تيارکرنے ميں يوتھہ 

يلی کاپٹر سے آئے، ان سے راشن کانگريس کے تقريبا ايک ہزار لڑکے لگائے اور پھر پی۔ايم۔ کو فون کيا۔  وه ہ
منگايا، اس کے بعد ميں نے سونيا گاندھی جی کو کہا۔  ميں وہاں تب رويا، جب ميں نے لاشيں ديکھيں۔ وہاں سيکڑوں 
لاشيں تير رہی تھيں، جب ہم سمندر کے کنارے تک پہنچے۔  ميں وہاں چلّا کر رويا تھا۔  يہ کوئی چوتھی دفعہ تھا۔  

ا اليّکھہ مانئّے پردھان منتری جی نے کيا اور وه بھاوک ہوئے،وه يہ تھا کہ جب ميں دسمبر، پانچويں دفعہ، جس ک
ميں چيف منسٹر بنا اور مئی ميں، جب کشمير ميں دربار کھلا تو ميرا سواگت ميرے گجرات کے بھائيوں اور  2005

 بہنوں کی قربانی سے ہوا۔
کرنے کا ملی ٹينٹ کا يہی طريقہ تھا کہ غريبوں کی ہتيا ميں ابھی دو ہی دن پہلے پہنچا تھا۔ وہاں سواگت 

کرو، تو وہی سواگت ہوتا ہے۔ اس کا مطلب تھا کہ ہم ہيں، اس غلط فہمی ميں نہ رہنا۔ نشاط باغ، جو کہ راج بھون کے 
بہنيں بھائی   50-40ساتھ تھا، وہاں بس کے اوپر، اس پر لکھا تھا گجرات کی بس، اس ميں گجرات کے ہمارے تقريباً 

tourists  تھے، اس پر انہوں نے گرينيڈ پھينکا اور ميرے خيال مين درجن سے زياده لوگ وہيں ہتاہت ہوگئے اور
کئی زخمی ہوگئے۔ ميں فورن اس جگہ پر پہنچا، ليکن تب تک پوليس نے وه ہٹا ديا تھا۔ مانيئے پردھان منتری جی نے 

آيا،   MI-8 جی سے بات کی۔ ان کو لينے کے ليے جہاز بھی ڈفينس منسٹر سے بات کی، ميں نے پردھان منتری
ليکن جب ميں ائرپورٹ پر پہنچا، تو ظاہر ہے کہ سيکورٹی والے کہتے ہيں کہ سی ايم آرہے ہيں، وه سب، ہمارے 
زخمی بھائی، چھوٹے چھوٹے بچے ائرپورٹ پر جانے کے ہيے تيار تھے، جب مين ائرپورٹ پر پہنچا، تو ان بچوں 

ں سے کسی کے پتِا مر گئے تھے، کسی کی ماں مر گئی تھی، جب وه روتے روتے ميری ٹانگوں سے نے، جن مي
لپٹ گئے، تو زور سے ميری اوٓازيں نکل گئيں کہ اے خدا، يہ تم نے کيا کيا، ميں کيسے جواب دوں ان بچوں کو، مين 

آئے تھے اور آج ميں ان کے ماتا کيسے جواب دوں ان بہنوں کو، جو يہاں تفريح کے ليے آئے تھے، سير کے ليے 
پتا کی لاشيں ليکر ان کے حوالے کررہا ہوں۔ يہ بھاؤک ہونے کی ضروری بات تھی۔ آج ہم الله سے، بھگوان سے يہی 
دعا کرتے ہيں کہ اس ديش سے ملی ٹينسی ختم ہوجائے، اس ديش سے آتنک واد ختم  ہوجائے۔ ہماری سيکورٹی 

 civilians crossملٹری فورسيز کے، پوليس کے ہزاروں جوان مارے گئے ہيں، کئی فورسيز کے، آرمی کے، پيرا 
firing  ميں مارے گئے ہيں۔ ہماری ہزاروں بيٹياں اور مائيں آج بيوا ہيں۔ شايد ان ميں سے کئيوں کے پتی ملی ٹينٹ

ان کی بيواؤں کا کيا  ہونگے، کئی کراس فائرنگ ميں مارے گئے ہونگے، ليکن اس ميں ان کے بچوں کا کيا قصور،
وه ہزاروں کی تعداد ميں ہيں۔ جب يہ ملی ٹينسی ختم ہوجائے گی، تو ان کے بچوں ان بيواں کو بھی روزگار ! قصور

ملے گا اور وه بھی انسانوں کی طرح زندگی بسر کريں گے۔ اس کے ليے ہم سب کو، سرکار کو، وِپکش کو کوشش 
  مارے کشمير کے حالات ٹھيک ہوجائيں۔کرنی ہے اور کوئی حل نکالنا ہے، تاکہ ہ

اس سے پہلے کہ ميں کچھ اشعار بولوں، پہلے ميں نے اپنے فوجيوں کے نام کہا تھا، ليکن مين يہ شعر 
ميرے کشميری پنڈت بھائيوں اور بہنوں کے ليے بولنا چاہتا ہوں۔ جب ميں کشمير ميں پڑھتا تھا، جب مين يونيورسٹ 

سے زياده کشميری پنڈت لڑکے لڑکياں مجھے ووٹ ديتے تھے۔ بہت سارے لوگوں کو ميں جيت کر آتا تھا، تو سب 
معلوم نہيں کہ کشمير ميں لڑکياں ہندستان کے مقابلے سب سے زياده پڑھتی تھيں، جموں ميں نہيں، کشمير ميں۔ جس 

ں نوّے فيصد لڑکياں ہوتی کررہا تھا تو سائنس ميں تقريباً پچاس فيصد لڑکيا ہوتی تھيں اور آرٹس مي  .M.Scوقت ميں 
تھيں۔ اس طرح سے اوورآل زياده لڑکياں  پوسٹ گريجويشن پڑھتی تھيں۔ جب ميں يونيورسٹی کا اليکشن لڑتا تھا، تو 
ہمارے کشميری پنڈت لڑکے ہوں يا لڑکياں ہو، مجھے ان کے سب سے زياده ووٹ، سوفيصد ملتے تھے، ميں ننياوے 

کھرے ہوئے ہين۔ مجھے بہت افسوس ہوتا ہے، جب مين اپنے کلاس ميٹس سے ملتا بھی نہيں کہوں گا۔ وه دوست آج ب
ہوں۔

يہ شعر ميرے ان کشميری پنڈت بھائيوں کے نام ہے، جو گھر سے بے گھر ہوگئے، ان کشميری بيواؤں 
اس کے کےنام ہے، ان بچوں کے نام ہے، جو وہاں سے بچھڑ گئے۔ ساتھ ہی، آج ہماری يہاں پر مدت ختم ہوئی ہے، 

ليے بھی ميں يہ شعر کہہ سکتا ہوں ؎

  گزر گيا جو چھوٹا سا ايک فسانہ تھا
  پھول تھے، چمن تھا، اشٓيانہ تھا
  نہ پوچھ اجڑے نشيمن کی داستاں

  گيا۔۔وه گھونسلہ اجڑ 
  نہ پوچھ اجڑے نشيمن کی داستاں

  نہ پوچھ تھے چار دن کے مگر نام اشٓيانہ تو تھا
رہے ہيں۔ آپ دونوں يہاں بيٹھے ہيں، آپ اس اشٓيانے کو پھر بنائيں گے، جو اس  آج ہم اس اشٓيانہ کو چھوڑ

وقت اجڑا ہوا ہے۔ اس کے ليے ہم سب کو پرياس کرنا ہے۔ جيسا ميں نے کہا، ہم اب بہت کام کرچکے ہيں، بہت سيوا 
کر چکے ہيں اور سب کا اشٓيرواد ہميں ملا ہے۔ آج ميں يہی کہوں گا۔
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  ہيں نا کام ہی تو ہےدل نہ اميد تو ن
  لمبی ہے غم کی شام مگر شام ہی تو ہے

  شام کتنی بھی لمبی ہہو، سويرا تو آئے گا ہی۔ وِنٹر ميں شام ذرا ويسے ہی لمبی ہوتی ہے۔ اسليے؎
  لمبی ہے غم کی شام مگر شام ہی تو ہے

  سويرا تو پھر آ ہی جائے گا،  چاہے ہم يہاں نہيں ہونگے
  ا ؎اخٓر ميں ميں کہوں گ

  بدلے گا نہ ميرے بعد بھی موضوع گفتگو
ميں جاچکا ہوؤونگا پھر بھی تيری محفلوں ميں رہوں گا

مانيئے چئيرمين صاحب ميں آپ کو بہت بہت دھنيوار کرتا ہوں کہ آپ کے ساتھ کام کرنے کا مجھے موقع 
نتری بنے، تب بھی ہماری بات ملا۔ جب آپ پارٹی کے ادھيکش تھے، تب بھی ہماری ملاقات ہوتی تھی، جب آپ م

ہوتی تھی اور وائس پريزيڈينٹ بننے سے پہلے جب آپ پارليمنٹری افئيرس منسٹر تبے اور ميں ايل او پی تھا، تب 
بھی ہمارا رابطہ رہا ہے۔ پھر بھی چئيرمين کے طور مجھے آپ سے جس طرح کا اشٓيرواد، جس طرح کا پريم جس 

  س ملی، اس کے ليے ميں ہميشہ آپ کا مقروض رہوں گا، دھنيوادی رہوں گا۔طرح کا پيار، جس طرح کی گائيڈين
مانيئے پردھان منتری جی، کئی دفعہ آپ کے ساتھ ٹوکا ٹوکی ہوئی، ليکن آپ نے کبھی بھی برا نہيں مانا۔ 

کے خطاب ايل او پی کے وقت ميں آپ کی بڑی لمبی اسپيچيں ہوئيں، ميری بھی ہوئيں۔ خاص طور پر راشٹرپتی جی 
کے اوپر جب بھی تقرير ہوتی تھی، ہم بھی ايل او پی کی ذمہ داری نبھاتے تھے، ليکن کبھی بھی ان باتوں کو آپ نے 
ذاتی طور پر اپنے خلاف نہيں ليا۔ آپ نے ہميشہ پرسنل کونٹيکٹس کو اور پارٹی کی زمہ داری کو دور دور رکھا۔ 

بر آپ نے اس کا دھيان رکھا اور کبھی بھی سب سے پہلے فون کرنے ميں کبھی عيد ہو، ديوالی ہو يا برتھ ڈے ہو، برا
کمی نہيں کی۔ يا تو ميری پارٹی پريزيڈينٹ، شريمتی گاندھی کا سب سے پہلے فون آتا تھا يا آپ کا آتا تھا، ان دو 

ٹيٹ کے بارے ميں کچھ لوگوں کا تو خاص طور پر فون آتا ہی تھا۔ آپ نے ہميشہ يہی کہا کہ اگر کبھی بھی اپنی اس
  کام ہو يا دوسرا کچھ کام ہو، تو آپ مجھے بتانا۔

مجھے ياد ہے، جب ميں راجيہ سبھا کا اليکشن لڑنے گيا، تو آپ نے مجھ سے کہا کہ بھائی، آپ کو بھی 
ميں  اليکشن لڑنے کی کوئی ضرورت ہے؟ اس وقت ميں نے کہا، يہ تو لڑائی ہے، يہاں آپکا کينڈيڈيٹ بھی ہے اور

بھی ايک کينڈيديٹ ہوں، اس ليے اس ميں آپ کا کچھ نہيں کر سکتے۔ اس طرح آپس مين جو ايک پرسنل ٹچ ہوتا ہے، 
اس سے ادٓمی بھاؤک ہوجاتا ہے، سينٹی مينٹل ہوجاتا ہے، اموشنل ہوجاتا ہے۔ وِپکش کے ساتھ ميرا رابطہ آج سے 

ب سے ليکر آج تک ميں سب کے رابطے ميں رہا ہوں۔ ہم ملکر ہی نہيں ہے، پہلی دفعہ جب ميں ايم او ايس بنا تھا، ت
اس ديش کو چلا سکتے ہيں، لڑائی کرکے يا گالياں ديکر نہيں چلاسکتے۔

ہم اپنی بات اپنی تقريروں کے ذريعہ کرسکتے ہيں۔ ميں آپ کا بہت دھنيواد کرتا ہوں۔ مانيئے ڈپٹی چئيرمين 
مجھے ياد رہے گا۔ وه بہت سِمپل آدمی ہيں، اسٹريٹ فارورڈ ہيں۔ کبھی  صاحب يہاں ميرے بيچميٹ رہے، وه ہميشہ

کبھی ہم اسٹريٹ فارورڈ سے ناراض ہوتے ہيں، اسٹريٹ فارورڈ سے لوگ ہميشہ ناراض ہوتے ہيں۔ شرد پوار جی 
ممبروں  سے ليکر، يادو جی سے ليکر ہمارے ليڈروں کا ميں بہت دھنيواد کرتا ہوں۔ ليفٹ، رائٹ اينڈ سينٹر کے سب

کا اگر ميں نام لونگا تو بہت سارے ہمارے ساتھی ناراض ہونگے تو چئيرمين صاحب سےليکر، پردھان منتری جی 
سے ليکر ميں سکريٹری جنرل صاحب اور سکريٹرئيٹ کا کيسے دھينواد کرسکتا ہوں، کرنا مشکل ہے، کيوں کہ 

ی کچھ انفارميشنس چاہيں يا کوآرڈی نيشن کے بارے ہميشہ اور ہر وقت ان کا سہيوگ ملا، جب بھی ہم نے پارليمنٹ ک
ميں آپ تک پہنچنے کی بات کی،تو سکريٹری جنرل صاحب نے اور سکريٹريئيٹ نے ہميشہ ہماری مدد کی ہے۔

اخٓر اس شعر کے ساتھ ميں اپٓ سے ودائی ليتا ہوں۔ انشآͿ ہم ملتے رہيں گے، چاہے يہاں نہيں مليں، ليکن ہم 
  پاس آ جاسکتے ہيں؎ايک دوسرے کے 

  نہيں آئے گی ياد تو برسوں نہيں آئے گی،
    مگر جب ياد اؤٓگے تو بہت ياد اؤٓ گے

Ǜी सभापित: धन्यवाद गुलाम नबी जी।  
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